
de competencia;
- “Además, tenemos un dife-

rencial negativo entre el dólar
exportador y el importador, y no
contamos con un diferencial ni
en el costo del combustible ni
en la energía, al contrario, nos
aumentaron y todo se nos va a
ser muy difícil”.

Reglas claras
Pidió entonces “reglas claras

para poder trabajar” y tener en
cuenta que “veníamos con
mucha esperanza en volver a
exportar, porque hubo grandes
inversiones en el sector y esta-

mos preparados para generar
divisas”.

Más adelante, Fachinello
indicó que “el gran desafío era
darle más ritmo al puerto de
Posadas, que está muy adelanta-
do”, pero ahora se va a compli-
car por todos esos factores.

Y agregó:
- “Desde las cámaras empre-

sariales y desde los gobiernos
provinciales estamos pidiendo a
nuestros legisladores que inter-
cedan y expliquen el perjuicio
que nos van a generar;

- “Misiones, Corrientes y

Desincentivo industrial

APICOFOM: “Las retenciones del
15% nos sacan de competencia”

Guillermo Fachinello, presidente de APICOFOM y de Confederación Económica de
Misiones fijó la postura del empresariado foresto industrial del NEA en diálogo con

Agro Correntino TV. Fue el 19 de diciembre. Y agregó: “Habíamos logrado tasa
cero de retenciones con el gobierno anterior y estábamos muy contentos (…) Ade-
más, tenemos un diferencial negativo entre el dólar exportador y el importador”.

Esperan diálogo con el gobernador de Misiones, Hugo Passalacqua. 
Fuente: portal APICOFOM.

El titular de APICO-
FOM y de CEM consi-
deró que en el poder
central “se toman deci-
siones sin estudiar a
fondo las consecuen-
cias”, y que aplicar ese
recargo para las expor-
taciones “causa un
gran perjuicio a las
industrias y afecta la
calidad de vida de
nuestros trabajadores”.

En diálogo con el
programa Agro
Correntino TV, el
empresario sostuvo:

- “Estamos muy preocupados
por cómo esa medida va a afec-
tar a las cadenas productivas de
las economías regionales, prin-
cipalmente, a la foresto indus-
tria y al tabaco en la provincia
de Misiones;

- “Eso sucede porque se
toman decisiones sin estudiar a
fondo las consecuencias de
dejar parada todas estas líneas
de producción;

- “Habíamos logrado tasa
cero de retenciones con el
gobierno anterior y estábamos
muy contentos, pero si se aplica
el 15% anunciado eso nos saca

Continua en Pag.: 2
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Brigadistas de incen-
dios forestales de
Neuquén alertan por
posibles ceses de
430 contratos de
personal en medio de la temporada de
mayor riesgo de fuego y la llegada del
turismo a la Patagonia. Ver.: Pag. 5

Un informe, con la
respuesta de más de
270 organizaciones
empresariales, reveló
que el 41% de las
empresas analizadas ya están realizando
acciones para medir su huella de carbono.
En Argentina las empresas ya compensaron
5.190 toneladas de CO2e. Ver Pag.6

Fachinello afirmó: “Para el año que viene vemos una perspectiva muy difícil”.

Información actualizada día a día 

En l ínea. . . . !

Política sectorial
Sabina Vetter fue confirmada
en su puesto por la nueva ges-

tión de Agricultura
Sabina Vetter, actual directora de Desarrollo Foresto
Industrial de Secretaría de Agricultura (SAGyP), fue
confirmada en su puesto para la nueva Secretaría de

Bioeconomía (SB).

Trascendió a principios de diciembre en un cable informativo
de la agencia de noticias Télam que Sabina Vetter continuará al
frente del sector foresto industrial desde la nueva Secretaría de
Bioeconomía.

Fuentes del sector confirmaron a DF Informe Estratégico que
en los últimos días la ingeniera forestal misionera, ex gerenta de
Bioenergía de Lipsia, frecuentó las oficinas del edificio de Cerri-
to y Libertad, en el centro porteño.

Fue allí donde el presidente electo, Javier Milei, mudó el cen-
tro de decisiones -antes cumplía ese rol el vecino Hotel Liberta-
dor, donde reside desde el 22 de octubre- para darle forma a su
próximo gobierno.

Sin definiciones respecto de la

Insumos

CAME: PyMEs destacaron
SEDI, nuevo sistema para

importaciones
AFIP y la Secretaría de Comercio dispusieron la creación
del “Sistema Estadístico de Importaciones”, a través del
cual los importadores anticiparán la información relativa
a sus destinaciones de importación para consumo. “Espe-
ramos que este nuevo instrumento facilite la operatoria de
las pymes importadoras de insumos”, dijo el presidente de

CAME, Alfredo González. Fuentes: CAME, Infobae y
Página/12.

La Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME)
acompañó el lanzamiento del Sistema Estadístico de Importacio-

Continua en Pag.: 2

Conntinua en Pag.: 3
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perspectiva muy difícil”.

Gobernador, diputados y 
secretario
Días después de las declara-

ciones de Fachinello a Agro
Correntino TV, CEM había
difundido un comunicado de
prensa en el que esperaba tener
“un espacio de diálogo con el
gobernador recién asumido,
Hugo Passalacqua”.

El comunicado completo fue
el siguiente:

“Gobernadores y legisladores
de las provincias forestales y
tabacaleras están en el foco de la
escena: son la clave para lograr
modificaciones en las retencio-
nes impuestas a las exportacio-
nes. 

Es por eso que, por estas
horas, distintos representantes
de los sectores se encuentran en
estado de alerta y a la espera de
la respuesta del gobernador al
pedido de audiencia realizado

por la CEM para definir estrate-
gias de trabajo conjunto con los
legisladores en defensa de los
sectores productivos e industria-
les de Misiones. 

Durante la reunión organizada
por la Confederación de la
Mediana Empresa (CAME) en
la Secretaría de Bioeconomía el
jueves 21 de diciembre, el fla-
mante secretario Fernando Vile-
lla envió un mensaje contunden-
te al referente de la CEM.

CEM solicitó incluir en
Retenciones 0% a la forestoin-
dustria y al tabaco.

La respuesta del secretario fue
seguir trabajando y debatiendo
todos los aspectos técnicos, pero
indicó que la responsabilidad de
abordar medidas específicas está
en manos de los legisladores y
gobernadores de las provincias.

Durante la reunión realizada
en el despacho de Vilella, la
CEM presentó un análisis con-
tundente con cifras actuales y

casos puntuales que grafican la
imperiosa necesidad de incluir
en el beneficio de Retención 0%
de derechos de exportación tanto
para los productos de la fores-
toindustria como para el tabaco.

En el caso de la FORESTOIN-
DUSTRIA, se detallaron las
correspondientes partidas aran-
celarias referentes a resinas, tre-
mentinas y colofonia y; casas de
madera. 

La solicitud fue explícitamen-
te fundamentada mediante cua-
tro puntos concretos: 

1- Los países limítrofes con
los que competimos no tienen

Desincentivo industrial

APICOFOM: “Las retenciones del
15% nos sacan de competencia”

Entre Ríos somos grandes apor-
tantes de divisas cuando expor-
tamos, eso hay que hacerlo
entender, y el perjuicio también
se va a sentir en la parte social y
afectará la calidad de vida de la
gente a la que le damos trabajo;

- “El mercado nacional está
muy saturado, muy en baja por-
que el poder adquisitivo de la
gente no permite que piense en
construir;

- “Hoy se vive el día a día, a la
subsistencia, y encima con las
retenciones vamos a perder el
mercado internacional, por lo
que el panorama es bastante
complicado”.

Finalmente, el titular de la
CEM y de APICOFOM señaló:

- “Estamos haciendo un gran
esfuerzo para cumplir con las
paritarias, por ahora no hay
grandes despidos, pero sí sus-
pensiones de horas extras, y no
sabemos cuánto más vamos a
poder estar así;

- “Si bien hoy aún estamos
exportando con 0% de retencio-
nes, si sale el Decreto con el
aumento vamos a tener que salir
del mercado directamente, y
para el año que viene vemos una

derechos de exportación; 
2- La estructura de costos del

sector tiene fuerte incidencia del
costo de la logística, sobre todo
combustible, el IPC impacta en
la competitividad;

3- El costo fiscal es de aproxi-
madamente US$ 25 millones,
genera divisas por US$ 600
millones, bajar a cero genera
mayor impacto al país versus el
costo fiscal;

4- Es imperioso mantener los
puestos laborales industriales
calificados, que son aproxima-
damente 12.000 sin contar lo
dinamizador que es para toda
nuestra economía regional.

Sin otro particular, saludamos
a Ud. muy atentamente”.

Fuente y Foto:
Apicofom.org.ar

De pag.: 1

ley 25.080, este medio
pudo saber que los ejes
que fijó el nuevo secreta-
rio de Bioeconomía -
Fernando Vilella- para el
sector forestoindustrial
son los siguientes:

- tener como ejemplo a
seguir el modelo finlan-
dés de bioeconomía
forestal;

- propender la aprove-
chamiento integral del recurso foresto industrial;

- aumentar las exportaciones sectoriales;
- fomentar el aprovechamiento de subproductos.
- Se van a potenciar las exportaciones y se va a trabajar

mucho en el concepto de bioeconomía en cada una de las cade-
nas productivas

- Tendrá que haber un ente nacional que valide el origen de la
madera (y que sea libre de deforestación para su ingreso a la
UE). Lo tendrá que definir la Argentina. Y el agente que comer-
cialice la madera a Europa va a ser sujeto de multa si es que
surge algún inconveniente. Entonces le va a comprar madera a
Argentina si tiene riesgo bajo. Ahora, si Argentina validó a un
producto libre de deforestación y resulta que una auditoría des-
cubre que alguna de las cadenas productivas -soja, por ejemplo-
envió algún producto que no fuera libre de deforestación, listo.
Cambia la categoría del país. 

- El nuevo gobierno va a tener una unidad especial de Desre-
gulación.

- La Dirección Nacional de DFI va a conservar el 100 por
cien de su equipo. “Ya había habido reducción de contratos
entre 2015 y 2019 y en los últimos cuatro años no se amplió la
plantilla, así que por ese lado estamos bien ordenados en
DNDFI”, le había dicho una fuente a este medio tras el triunfo
de Javier Milei en balotaje.

¿Habrá líneas de créditos para que las unidades productivas
se puedan tecnificar en pos de los mencionados objetivos?

Más nombres
Télam informó que integrarán la Jefatura de Gabinete de SB

Pedro Vigneau y Germán Paats.
Que será subsecretario de Mercados Agropecuarios Agustín

Tejeda y de Bioeconomía e Innovación, Pablo Nardone.
Además, en la dirección de Producción Vegetal estará Nico-

lás Bronzovic; en la de Producción Animal, Belisario Castillo;
en la de Producción Lechera, Sebastián Anconada; en al de
Control Agropecuario, Luis María Migliaro.

Por su parte, en la de Negocios y Cooperación Internacional,
Maximiliano Moreno; en la de Tecnologías Digitales, Patricio
Barbera; y en la de Bioenergía, Miguel Almada.

Foto: DF Informe Estratégico (captura de pantalla de trans-
misión de FAIMA por YouTube).

Política sectorial
Sabina Vetter fue confirmada

en su puesto por la nueva
gestión de Agricultura

De pag.: 1

Sabina Vetter fue confirmada en su puesto
para la nueva Secretaría de Bioeconomía.
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nes (SEDI), que se puso en mar-
cha hoy mediante una resolu-
ción conjunta de la Agencia
Federal de Ingresos Públicos
(AFIP) y de la Secretaría de
Comercio de la Nación. 

SEDI viene a reemplazar al
Sistema de Importaciones de la
República Argentina (SIRA), un
método que no resultó sencillo
para las pequeñas y medianas
empresas, señalaron desde
CAME. 

“A partir de su pronta imple-
mentación las pymes podrían
disponer mejor del personal que
hasta ahora estaba abocado a un
complejo proceso de aproba-
ción, como era SIRA”, explicó
González.

Cabe destacar también el tra-
tamiento especial para las deu-
das contraídas hasta el 12/12/23
para operaciones con proveedo-
res extranjeros. 

“Los bonos Bopreal para el
pago de estas obligaciones son
un gran paso. Le solicitaremos
al Gobierno que las pymes pue-
dan usarlos para abonar lo más
pronto posible los compromisos
vencidos. Las deudas de las
pequeñas y medianas empresas
afectan sensiblemente a la rela-
ción con los proveedores”, enfa-
tizó el presidente de CAME.

Resolución conjunta 
A través de una resolución de

la Agencia Federal de Ingresos
Públicos (AFIP) y la Secretaría
de Comercio, el Gobierno ofi-
cializó la creación del SEDI, el
nuevo registro de importaciones
que llega para reemplazar a las
SIRA, informó Infobae.

La Resolución Conjunta
5466/2023 publicada el 26 de
diciembre en el Boletín Oficial
confirmó el lanzamiento del
“Sistema Estadístico de Impor-
taciones (SEDI), a través del
cual los importadores definidos
en el apartado 1 del artículo 91
del Código Aduanero, anticipa-
rán la información relativa a sus
destinaciones de importación
para consumo”.

En efecto, el registro fue pla-
nificado con la finalidad de
conocer con exactitud cuánto es
efectivamente la deuda comer-
cial de los importadores y cuáles
son las empresas afectadas. 

Para ello, los sujetos alcanza-
dos por la presente normativa
deberán proporcionar, con
carácter de declaración jurada,
la información que se indica en
el micrositio “Sistema Estadísti-
co de Importaciones (SEDI)”,
disponible en el sitio web de
AFIP.

El Gobierno creó el “Padrón
de Deuda Comercial por Impor-
taciones con Proveedores del
Exterior” 

De pag.: 1 Insumos

CAME: PyMEs destacaron SEDI,
nuevo sistema para importaciones

ción para consumo, realizadas
en el marco de los regímenes de
muestras, de donaciones y de
franquicias diplomáticas,

b) Mercaderías con franqui-
cias de derechos y tributos,

c) Mercaderías ingresadas
bajo el régimen de Courier o de
envíos postales,

d) Bienes amparados en el
régimen de importaciones para
insumos destinados a investiga-
ciones científico-tecnológicas
que se encuentren enmarcados
en el certificado previsto en el
Artículo 4° de la Ley N° 25.613,

e) Bienes provenientes del
Área Aduanera Especial creada
por la Ley N° 19.640 que se
importen al territorio continen-
tal, así como a las operaciones
de importación de bienes prove-
nientes del territorio continental
que se importen a dicha Área
Aduanera Especial, y

f) todas aquellas mercaderías
que ingresen en el marco de lo
previsto en la Resolución Gene-
ral N° 3.628 (AFIP).

“Las mercaderías declaradas
al amparo de la declaración
SEDI, tendrán una tolerancia en
el valor FOB unitario del SIETE
POR CIENTO (7%) en más o en
menos, y en la cantidad de un
SIETE POR CIENTO (7%) en
más, no estableciéndose limita-
ciones cuando esta resulte infe-
rior entre lo declarado en la
declaración SEDI en relación
con las consignadas en las soli-
citudes de destinación de impor-
tación para consumo correspon-
dientes”, precisaron la AFIP y la
Secretaría de Comercio.

Por otra parte, el Gobierno
creó el “Padrón de Deuda
Comercial por Importaciones
con Proveedores del Exterior”
en el cual deberán inscribirse los
sujetos que cuenten con deuda
comercial por importaciones de
bienes y/o de servicios y efec-
tuar la correspondiente declara-
ción jurada. 

En caso de los bienes, se
entenderán contempladas en esta
situación, aquellas operaciones
con despacho a plaza - con o sin
plazo vencido- sean importacio-
nes a consumo definitivo o tem-
porales, declaraciones SIRA
aprobadas. 

Ello siempre que se trate de
importaciones con fecha de ofi-
cialización anterior al 13 de
diciembre de 2023.

En este último caso, los
importadores deberán completar
el registro de deuda conforme
las pautas del nuevo sistema -
dentro de la web oficial de
AFIP-, dentro del plazo de 15
días corridos, a contar desde la
entrada en vigencia de la presen-
te, trascurrido el cual, no podrán
efectuar presentación alguna. 

La información allí consigna-
da por los particulares tendrá
carácter de declaración jurada y
será vinculante. Su falseamiento
y/o adulteración acarreará las
sanciones administrativas que
correspondan.

Asimismo, podrán inscribirse
en el registro aquellos sujetos
que, habiendo tenido deuda con
proveedores del exterior, han
logrado cancelar la misma
mediante otros mecanismos que
no implican el giro de divisas,
dejando asentado, de este modo,
el cumplimiento total de las
obligaciones de pago asociadas
a esa operación.

“La declaración jurada podrá
ser anulada y reemplazada por
otra, cuando debido a un error
involuntario, la información no
refleje la veracidad de los datos,
dentro del plazo de 3 días a con-
tar desde su registro”, indicó el
Gobierno de Javier Milei.

En tanto, quienes teniendo
pasivos comerciales por impor-
taciones no efectúen la corres-
pondiente declaración en el
“Padrón de Deuda Comercial
por Importaciones con Provee-
dores del Exterior” en tiempo y
forma, o bien, falseen o adulte-
ren la información allí vertida,
“no podrán acceder a los meca-
nismos que por la presente se
disponen, quedando su deuda
sujeta a una ulterior evaluación,
una vez regularizada la situa-
ción”.

Foto: Infobae.

La “declaración SEDI” tendrá
un plazo de validez de 360 días
corridos, “contados a partir de la
fecha que obtuviera el estado de
SALIDA”, precisó el Gobierno.

Al momento de efectuar la
declaración SEDI, la AFIP -de
manera previa a la oficializa-
ción- analizará, a partir de la
información disponible en sus
registros, la situación tributaria
del contribuyente y su capacidad
económica financiera para efec-
tuar la operación que se preten-
de cursar, mediante el “Sistema
de Capacidad Económica Finan-
ciera” (Sistema CEF). 

Superados los controles men-
cionados, la declaración estará
oficializada. “En caso contrario,
el Sistema Informático MALVI-
NA (SIM) emitirá un mensaje
indicando las inconsistencias
detectadas. Una vez subsanadas,
se deberá registrar una nueva
declaración SEDI”, se indicó.

Siguiendo con el paso a paso
de la nueva normativa, los
importadores podrán contar con
la declaración SEDI en estado
oficializada, previo al arribo al
territorio aduanero de la merca-
dería involucrada, a fin de anti-
cipar la información y facilitar
la operatoria aduanera: 

- “Al momento de oficializar
la destinación de importación, el
Sistema Informático MALVINA
exigirá el número identificador
de la declaración SEDI en esta-
do de salida y realizará su vali-
dación”.

La declaración en estado de
salida deberá ser autorizada por

los organismos integrantes del
Régimen Nacional de Ventanilla
Única del Comercio Exterior
Argentino (VUCEA), quienes
tomarán intervención, en el
ámbito de sus respectivas com-
petencias mediante la “Ventani-
lla Única del Comercio Exterior
Argentino (VUCEA)”.

“Estos organismos deberán
pronunciarse en un lapso no
mayor a 30 días corridos, conta-
dos desde el registro de la SEDI.
En caso de no producirse la
intervención en el plazo señala-
do, la declaración SEDI pasará,
en forma automática, a estado de
salida”, aclaró el Poder Ejecuti-
vo.

“Sin perjuicio de ello, las mer-
caderías alcanzadas por las dis-
posiciones de la Resolución N°
220 (SICyPyME) del 23 de
diciembre de 2003 y sus modifi-
catorias, deberán tramitar pre-
viamente, en el Sistema lntegra-
do de Comercio Exterior
(SISCO), los comprobantes o las
constancias de excepción, según
corresponda, sin consignar en el
referido Sistema la cantidad de
unidades ni el valor FOB total
en dólares estadounidenses”,
señala el artículo 6° de la resolu-
ción publicada este martes.

Mercaderías ingresadas bajo
el régimen de Courier o de enví-
os postales están exentas de
registrarse en el SEDI

Fueron exceptuadas a efectuar
las declaraciones SEDI las
siguientes operaciones de
importación:

a) Destinaciones de importa-

El Estado nacional lanzará un bono (Bopreal) para cancelar deuda de importadores -muchas de ellas son con sus propias
casas matrices-, estimada en US$ 26.000 millones, lo que algunos consideran estatización de deuda privada.
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empresas. 
Emplea en forma directa y

formalmente a más de 100.000
personas y exporta alrededor de
US$ 700 millones anuales, que
fácilmente podría aumentar a
unos US$ 2.600 millones al año.

Claudia Peirano, directora
ejecutiva de AFoA leyó el
siguiente mensaje en represen-
tación del Consejo:

- "El sector foresto-industrial
es uno de los motores más
importantes que tiene el país
para generar empleos y divisas
basados en productos que son
renovables, reciclables y de
muy baja huella de carbono que
los convierte en bienes y servi-
cios de alta demanda internacio-
nal;

- “Ofreciendo productos
como celulosa, papel y embala-
jes, madera y muebles, bioener-
gía, biomateriales, productos
químicos y hasta servicios
ambientales como son los bonos
de carbono, la cadena foresto-
industrial tiene amplio espacio
para crecer en forma sostenible;

- “Nuestros vecinos, Uruguay,
Chile y Brasil han mostrado que
se puede”, explicó 

Medidas impulsadas
Las medidas más importantes

que se impulsan desde CON-
FIAR son:

1- Marco Normativo: 
a) Aplicación correcta y con

financiamiento adecuado de la
Ley 25080 – De Promoción a la
Inversión en Bosques Cultivados
– vigente hasta 2029.

b) Aplicación correcta y con
financiamiento adecuado de la
Ley 26331 – De Presupuestos
Mínimos de protección ambien-
tal de bosque cultivados.

c) Derogar la Ley 27604
(2020) modificatoria de la Ley
26815 de Presupuestos Mínimos
de Manejo de Fuego Rural.

Tres nuevas leyes:
d) Proyecto de promoción de

grandes inversiones foresto-
industriales. Que permita impul-
sar un esquema normativo que
incentive y de previsibilidad a
inversiones foresto industriales
intensivas en capital que incluya
la excepción en la aplicación de
la Ley 26737 de Tierras Rurales.

e) Ley de promoción de los
mercados de carbono.

f) Ley de presupuestos míni-
mos de ordenamiento territorial
de tierras rurales. 

2- Competitividad 
a) Atender factores críticos en

costos de transporte y logística
mejorando los sistemas multi-
modales de transporte y logísti-
ca. Incluye el uso de bitrenes,
mejores puertos y vías navega-
bles; rutas y ferrocarriles, ener-
gía y conectividad. 

b) Disponibilidad y costo de
materias primas, insumos, servi-
cios, etc. que incluye facilitar la
importación de insumos y

maquinarias. especialmente para
actualización tecnológica y
seguridad laboral.

c) Promover políticas coordi-
nadas entre Nación y Provincia
para la prevención, presupresión
y supresión de incendios rurales.

d) Mejoramiento de la produc-
tividad e inserción en los merca-
dos internacionales:

3- Promover la mejora de la
productividad y la calidad en
madera y muebles. Incorpora-
ción de tecnología, diseño de los
productos y certificaciones reco-
nocidas internacionalmente. 

4- Acceso a financiamiento
adecuado tanto de la producción
como de la demanda. 

5- Promover los sistemas
constructivos con madera, forta-
leciendo proyectos de construc-
ción sustentable con medidas
que favorezcan la inversión en
tecnología, el acceso a mercado
de capitales, el financiamiento
de la demanda, mejore la norma-
tiva, etc. 

6- Incentivar el uso de bioma-
sa como fuente de energía térmi-
ca y eléctrica. 

7- Desarrollar la marca país
del diseño argentino en muebles
y bienes finales de madera. 

8- Empleo: 
a) En este caso, solicitamos

mantener lo que ha demostrado
que sirve los últimos 20 años: el
programa de Formación conti-
nua y certificación de trabajado-
res por competencia del
MTEySS que, en diálogo entre
el sector gremial, el productor y
el estado, se han encontrado
herramientas eficaces para la
formación continua de los traba-
jadores. 

b) En particular, es imprescin-
dible impulsar políticas para
mejorar la formalidad laboral y
reducir el costo laboral, inclu-
yendo la litigiosidad. 

Declaraciones

Integran ConFIAr la Asocia-
ción de Fabricantes de Celulosa
y Papel (AFCP); Asociación
Forestal Argentina (AFoA);
Asociación de Fabricantes y
Representantes de Máquinas,
Equipos y Herramientas para la
Industria Maderera (ASORA),
la Federación Argentina de la
Industria Maderera y Afines
(FAIMA) y la recientemente
incorporada como quinta enti-
dad socia, la Sociedad Rural
Argentina (SRA) a través de su
Comisión de Forestación y Bos-
que Nativo de la SRA.

Las cinco entidades que con-
forman el Consejo Foresto
Industrial Argentino pidieron
que en los próximos 100 días
desde la Presidencia de la
Nación se convoque a una Mesa
de Diálogo Público Privado
Foresto-industrial. 

Asimismo, en el encuentro
anual de la entidad realizado el
12 de diciembre, se destacó la
propuesta del Plan Estratégico
Foresto Industrial 2030.

Algunas de las metas son:
incrementar la superficie de
plantaciones forestales a 2
millones de hectáreas, atraer
inversiones por U$S 7 mil
millones, revertir el déficit de la
balanza comercial a un superá-
vit de U$S 2.500 millones, y
crear 180.000 empleos directos
e impactar con 180.000 empleos
indirectos.

Esto permitirá revertir la
balanza comercial de los actua-
les U$S 700 millones de déficit
a un superávit de más de U$S
2.500 millones anuales.

Funcionarios 
El evento contó con la presen-

cia y participación de diversas
figuras políticas del nuevo
gobierno, como la del Ing.
Pedro Vigneau, jefe de Gabinete
de la Secretaría de Bioecono-
mía, quien estuvo en representa-
ción del secretario Fernando
Vilella; Sabina Vetter, ratificada
en su cargo al frente de la Direc-
ción de Desarrollo Foresto-
Industrial; el nuevo presidente
del INTA, Juan Cruz Molina,
Pablo Nardone, subsecretario de
Bioeconomía e Innovación y
Miguel Almada, a cargo de la
Dirección de Bioenergías. 

La embajadora de Finlandia,
Nicola Lindertz, en un año muy
especial, ya que se conmemoran
los 100 años de las relaciones
diplomáticas entre ambos paí-
ses. 

Y Beatriz Giraudo, vicepresi-
denta de INTA y co-fundadora
de la Red de Mujeres Rurales.

Potencialidad
ConFIAr continúa afianzando

su liderazgo en el sector foresto
industrial y reafirma su poten-
cial como uno de los motores
para poner de pie a la economía
nacional. 

Como bloque industrial, Con-
FIAr representa a un sector que
involucra a 1,3 millones de hec-
táreas de plantaciones foresta-
les; incluye a 13.000 producto-
res forestales y más de 6.000

Gremial empresaria

ConFIAr tuvo su cierre de año en
el Campo Argentino de Polo

A tres años de su creación, el Consejo Foresto Industrial Argentino (ConFIAr) realizó a
mediados de diciembre su ya tradicional encuentro en los salones del Comando de Remonta
y Veterinaria del Campo Argentino de Polo. Participaron funcionarios del gobierno, empre-

sarios y representantes de las cámaras del sector. Fuente: ConFIAr.

Juan Cruz Molina, nuevo pre-
sidente de INTA expresó su
agradecimiento a los presentes.
Y auguró una nueva etapa de
“éxitos y trabajo conjunto, con
procesos de cambios que ten-
drán a la transformación como
uno de los ejes principales”. 

Destacó, además, “la funda-
mental necesidad de la tecnolo-
gía aplicada y de los talentos”, y
manifestó su voluntad “de
ponerse completamente a dispo-
sición del sector para concretar
el Plan 2030”.

Por su parte, Sabina Vetter,
directora Nacional de Desarrollo
Foresto Industrial, 

llamó a poder “concretar el
Plan Estratégico, dándole apoyo
al sector productivo, acompa-
ñando con medidas que hagan
crecer al sector”. 

Además, dijo que el concepto
de “bioeconomía no es un techo,
sino una plataforma de base para
despegar”.

A su vez, cada uno de los pre-
sidentes de las entidades que
conforman CONFIAR saluda-
ron a los presentes y expresaron
la importancia que tiene trabajar
juntos en la representación de
toda la cadena sectorial. 

Pablo Ruival (AFoA), señaló:
- “El amor y pasión comparti-

das por quienes son parte de la
foresto industria, un objetivo
común y compartido que tiene
múltiples oportunidades y ener-
gías para convertirse en una de
las áreas económicas más
importantes del país”; 

Osvaldo Kovalchuk
(ASORA), destacó:

- (la importancia de) “acom-
pañar con tecnología, innova-
ción, vanguardia y la maquinaria
necesaria para darle valor agre-
gado a los productores y atraer
divisas y mejores negocios”;

Román Queiroz (FAIMA)
dijo:

- “En estos momentos tene-
mos que tener confianza y velar
por la preservación de la indus-
tria nacional”;

Claudio Terrés (AFCP),
remarcó:

- (la integración del Consejo
con) “entidades que a veces son
competencia y otras se comple-
mentan, pero que siguen juntas
por un mismo objetivo: desarro-
llar y expandir la foresto indus-
tria que es tan fundamental
como otras (litio, petróleo, gas,
ganaderías, cereales) y todos los
procesos productivos que son
los que mueven el tablero de la
economía argentina”; 

Finalmente, Carlos Scarnichia
(SRA), aclaró el interés que tuvo
la entidad en sumarse a Con-
FIAr:

- “Sabemos que el sector
forestal y foresto industrial es y
será uno de los motores del
desarrollo económico nacional y
apostamos firmemente a ese cre-
cimiento”.

Fuente y foto: ConFIAr.  

Desde la izquierda, Pablo Ruival (AFoA), Osvaldo Kovalchuk (ASORA), Román Queiroz (FAIMA), Claudio Terrés (AFCP) y
Carlos Scarnichia (SRA).

Se entregaron los premios ConFIAr 2023
Este año las cinco entidades decidieron entregar tres premios

especiales:  a la Excelencia Académica; a la Trayectoria; y a la
Excelencia en Sostenibilidad.

En el primero de los casos el reconocimiento fue para la Dra.
María Cristina Area, el galardón a la trayectoria fue para Pedro
Reyna (FAIMA) y se distinguió a la empresa Papel Misionero
S.A. (Grupo Arcor) por Excelencia en Sostenibilidad.
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Patrimonio nativo

Brigadistas de incendios forestales están en
alerta por “situación de acefalía"

Brigadistas de incendios forestales de Neuquén alertan por posibles ceses de 430
contratos de personal en medio de la temporada de mayor riesgo de fuego y la lle-

gada del turismo a la Patagonia. Fuente: Página/12.

entender lo que significa ser tra-
bajador de Parques", 

Por último, el trabajador del
Parque Lanín dijo que se realizó
una movilización convocada
por la Asociación de Trabajado-
res del Estado (ATE) tras el
recurso que presentó ante la
Justicia para frenar el decreto.

Y reveló que los trabajadores
se encuentran en estado de
asamblea permanente en la casa
central de Parques Nacionales
de Buenos Aires y en las 50
áreas protegidas a nivel nacio-
nal. 

Fardjoume concluyó:
- "El combatiente de incen-

dios tiene la tarea de apagar el
incendio, pero la responsabili-
dad es de todos. No es sólo de
ellos, esa es su tarea;

- “Después hay una articula-
ción de trabajo a nivel estatal
que me parece que esta gente
que está llegando no la entien-
de, que tiene que ver con
muchísimas ramas de actividad
para poder atender una emer-
gencia".

Foto: Página/12.

Un trabajador del Parque
Nacional Lanín, Alejo Fardjou-
me, denunció ayer que, de no
designarse nuevas autoridades
en el ex ministerio de Ambiente,
se caerán cientos de contratos
en medio de la temporada de
mayor riesgo de fuego y la lle-
gada del turismo a la Patagonia. 

"Es de una insensibilidad y de
una falta de entendimiento del
funcionamiento de la cosa
pública que roza lo increíble",
sostuvo en declaraciones a AM
750.

Cuatrocientos
Cuatrocientos treinta briga-

distas de Parques Nacionales
pueden quedarse en la calle
debido a la revisión de contratos
estatales del DNU del presiden-
te de la Nación, Javier Milei.

A pocos días de que empiece
la "temporada de incendios" en
el norte de la Patagonia y del
comienzo de la temporada de
verano, los trabajadores del sec-
tor alertan por la situación de
acefalía en la que se encuentra
el ex ministerio de Ambiente. 

Fardjoume, trabajador del
Parque Nacional Lanín desde
hace 19 años, dijo en diálogo
con radio AM 750:

- "No tenemos decisiones
para la preparación de la tempo-
rada de verano que inicia, los
parques nacionales son recepto-
res de millones de turistas a
nivel nacional e internacional;

- “Con respecto a las emer-
gencias e incendios, estamos en
una situación en la que mañana
se dispara un foco y los trabaja-
dores que tienen que salir a
cubrir están sin contrato". 

La normativa 70/2023, publi-
cada el pasado 20 de diciembre,
determinó que se prescindirá de
quienes ingresaron a la adminis-
tración pública en el corriente
año. 

Esto impactará, en una prime-
ra lectura, a 60 contratos de bri-
gadistas de incendios forestales
que iniciaron su relación formal
con el Estado en 2023. 

Sin embargo, el DNU estable-
ce que entrarán en revisión, por
un período de tres meses, con-
tratos con más de 20 años de
antigüedad. El desenlace podría
ser de 430 brigadistas en la
calle.

"Lo que está en discusión es
la totalidad de los brigadistas de
incendios forestales a nivel
nacional. Es así porque son
todos contratados y pasan a
revisión. Los contratos, al no
tener autoridades en parques
nacionales, caducan el próximo
31 de diciembre, el domingo
que viene", advirtió Fardjoume 

Juan Cabandié, ex ministro de
Ambiente, y Federico Granato,
ex presidente del Directorio de
la Administración de Parques
Nacionales, presentaron la
renuncia a sus cargos el 10 de
diciembre.

A partir de entonces, no hubo

nombramientos en esas áreas
del Estado. 

Después del decreto que revi-
sa las contrataciones del Estado
y sin nuevas autoridades, cien-
tos de trabajadores quedarán a
la deriva. 

Fardjoume agregó:

- "Esto no quiere decir que no
vayan a atender una emergen-
cia, porque la verdad es que el
profesionalismo y la dedicación
de los combatientes de incen-
dios forestales excede un con-
trato. Van a salir igual. Lo que
digo es que no podemos abusar

de eso";
- "El martes 2 de enero todos

los brigadistas van a ir a traba-
jar, todos los afectados por ese
decreto, hasta que nos llegue
una orden;

- “Todos los trabajadores de
Parques vamos a seguir ocupan-
do, cubriendo y trabajando
hasta que asuma alguna autori-
dad de Parques y podamos dis-
cutir mano a mano y hacerle

Alerta temprana es clave en el combate de incendios.
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Sostenibilidad

Empresas carbono neutrales, una 
tendencia que se instala en la Argentina 
Un informe, que contiene la respuesta de más de 270 organizaciones empresariales, reveló
que el 41% de las empresas analizadas ya están realizando acciones para medir su huella

de carbono. En Argentina las empresas ya compensaron 5.190 toneladas de CO2e. 
Fuente: Ambito.com

zero", este objetivo se refiere a
la situación en la que una enti-
dad, ya sea una empresa, un país
o incluso una persona, emite la
misma cantidad de dióxido de
carbono (CO2) que la que retira
o compensa de la atmósfera.

Ejemplos de empresas inter-
nacionales con compromisos
"net zero" incluyen a gigantes
tecnológicos como Microsoft,
que se ha comprometido a ser
neutro en carbono para 2030, y
empresas automotrices como
Ford, que aspira a alcanzar la
neutralidad de carbono en sus
operaciones globales para 2050.

Para alcanzar la neutralidad de
carbono el primer paso es identi-
ficar las fuentes de emisiones de
gases de efecto invernadero de
sus actividades y así poder deli-
near una estrategia de acción cli-
mática que permita reducir y
mitigar su impacto ambiental.
Para ello, la principal herra-
mienta es la medición de huella
de carbono.

En Argentina
Esta tendencia global se repli-

ca también en Argentina: Pacto
Global Argentina presentó los
resultados del Estudio “Huella
de Carbono en Empresas Argen-
tinas”, un análisis cuantitativo
que arroja luz sobre las emisio-
nes de gases de efecto inverna-
dero (GEI) en el ámbito empre-
sarial del país.

El informe, que contiene la
respuesta de más de 270 organi-
zaciones empresariales, afirma
que el 41% de las empresas ana-
lizadas ya están realizando
acciones para medir su huella de
carbono. 

Flavio Fuertes, director ejecu-
tivo de la Red Argentina del
Pacto Global, dijo: 

- “Este estudio forma parte de
nuestros esfuerzos continuos
para fomentar la transparencia,
la responsabilidad y la acción
climática entre las empresas
argentinas;

- “Queríamos saber en qué
punto se encuentra el sector pri-
vado para seguir acompañando
con nuestra propuesta de valor,
por ejemplo, contamos con el
programa Acelerador Ambición
Climática, que acompaña a las
empresas a elaborar un plan de
acción con los Science Based
Target como guía que les permi-
ta ir hace el Net Zero;

- “Siempre dentro de una
estrategia integral de sostenibili-
dad como lo son los 10 princi-
pios del Pacto Global”.

A su vez, The Carbon Sink,
organización especializada en la
gestión de carbono corporativa,
durante los últimos dos años
guió a 44 organizaciones para
medir su huella de carbono.

Federico Falcón, director de la
entidad, comentó:

- “Las empresas tienen la
oportunidad de desempeñar un
papel fundamental en la mitiga-
ción de la crisis climática. Crea-
mos The Carbon Sink con el
propósito de facilitarles ese rol,

Los últimos datos acerca del
calentamiento global proporcio-
nados por el Panel Interguber-
namental sobre Cambio Climá-
tico (IPCC), revelan que las
emisiones de gases de efecto
invernadero han alcanzado nive-
les alarmantes.

La gravedad de esta situación
ha llevado a un aumento signifi-
cativo en la demanda de los
consumidores y la sociedad en
general, que presionan a las
empresas para que asuman un
papel activo en la lucha contra
la crisis por el cambio climáti-
co.

En respuesta a esta creciente
preocupación, empresas de todo
el mundo han decidido dar un
paso fundamental: asumir el
compromiso de ser carbono
neutrales. 

También conocido como "net

Las emisiones de GEIs han alcanzado
niveles “alarmantes”.
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y de acercarlas a su objetivo de
ser carbono neutrales, cualquie-
ra sea su industria o tamaño;

- “Por eso, guiamos a start-
ups, pequeñas y grandes compa-
ñías en la medición de su huella
de carbono y les ofrecemos pro-
puestas customizables;

- “Las propuestas van desde
workshops para equipos sobre
acción climática y calculadoras
digitales de huella de carbono
personalizadas, hasta el diseño
de estrategias de gestión de car-
bono con objetivos basados en
la ciencia".

Desde su nacimiento en 2021,
más de 60 empresas de Argenti-
na, Chile, Colombia, México,
Panamá, Paraguay, Perú y Uru-
guay eligieron a The Carbon
Sink para medir su huella. 

Y muchas de ellas también
decidieron compensar sus emi-
siones a través de los bonos de
carbono certificados que la enti-
dad ofrece, obtenidos por pro-
yectos de conservación ambien-
tal desarrollados en América
latina.

Así ya se compensaron

Ciencia argentina

Lo premió la NASA y quiere diseñar
una máquina para pelletizar eucalipto

Al gualeguaychense Benjamín Cinto lo premió la NASA por diseñar una “llave egipcia” y
busca crear una máquina para fabricar pellets de subproductos de eucalipto. “En Entre

Ríos se planta eucalipto y cuando se tala, las hojas y las ramas que quedan se juntan y se
queman, así que sería una forma de aprovecharlo y generar un impacto ambiental”, señaló.

Fuente: Infobae.

12.970 toneladas de CO2e en
toda la región -lo que equivale a
9.925 algarrobos preservados-,
de las cuales 5.190 toneladas de
CO2e fueron compensadas en
Argentina. 

Tal fue el caso de Quinto
Impacto, empresa que desarro-
lla tecnología alineada a los
Objetivos de Desarrollo Soste-
nible de la ONU. 

“Como parte integral de nues-
tro compromiso ambiental, tra-
bajamos cada año para reducir
las emisiones de carbono de
nuestras actividades. Este año,
nos aliamos a The Carbon Sink
para medir y compensar nuestra
huella de carbono a través de
proyectos que no solo capturan
carbono a través de prácticas de
conservación ambiental, sino
que también tienen un impacto
positivo en las comunidades
locales y fomentan el desarrollo
sostenible”, explicó Rafael
Kemelmajer, CEO de Quinto
Impacto.

Fuente y foto: Ambito.com

Benjamín Cinto cursa el últi-
mo año de la carrera de Ingenie-
ría Mecánica en Rosario, y lo
que comenzó como un trabajo
práctico se transformó en un
descubrimiento que elogió la
Agencia Espacial de Estados
Unidos. 

El joven estudiante argentino
que fue premiado por la NASA:
la “llave egipcia” que diseñó en
menos de 40 días.

El entrerriano quedó en el pri-
mer puesto de un desafío creati-
vo, posicionándose como uno de
los mejores del mundo.

Próximos pasos
Hasta julio de 2023 el estu-

diante trabajó como programa-
dor en el área de sistemas, y
estos últimos meses estuvo com-
pletamente enfocado en la meta
de terminar la carrera en tiempo
y en forma. 

Tiene muchos proyectos en
mente, y ahora que está de vaca-
ciones aprovecha para darle
rienda suelta a su creatividad. 

“Esta formación te ayuda a
pensar en soluciones a los pro-
blemas, y te abre un abanico
amplio de industrias y rubros,
que después podés adaptar a tus
gustos”, asegura.

Le gustaría combinar la inge-
niería con la robótica, la auto-
matización o la inteligencia arti-
ficial, y principal motor es el
sueño de generar impacto social
a través de la tecnología.

De hecho, su proyecto final
está encaminado hacia la susten-
tabilidad, sobre el que señaló:

- “Con un compañero quere-
mos diseñar una máquina para
hacer pellets de los residuos que
quedan de la tala del eucalipto;

- “Porque en Entre Ríos se
planta eucalipto y cuando se
tala, las hojas y las ramas que
quedan se juntan y se queman,
así que sería una forma de apro-
vecharlo y generar un impacto
ambiental;

- “Hay muchas empresas en
nuestro país que quieren inno-
var, y yo estoy en búsqueda de
eso;

- “Fue difícil hacerlo cuantifi-
cable y abarcable, bajarlo a tie-
rra, pero fui ganando confianza
a medida que avancé con los
modelos". 

Cree que es primordial poner
los conocimientos al servicio de
la sociedad, y mantener una
actitud de apertura a las oportu-
nidades.

Educación pública
Cinto reflexiona sobre la

importancia de la educación
pública, que en la historia de su
familia cumplió un rol determi-
nante.

“ Venta de rollos de“ Venta de rollos de
especies implantadasespecies implantadas
para aserraderos y para aserraderos y 

laminadoras”laminadoras”
Dirección Técnica :Ing. Ftal. Hugo Daniel Durán

Calle Jujuy 1732 -(3380)-Eldorado-Misiones-Argentina
Tel .  y  Fax :  03751-421791/421391/423739

E-mai l :  danielduran@selvasrl .net  
danielduran@arnetbiz .com.ar

Señaló:
- “Hice toda mi formación en

instituciones públicas: pasé por
la Escuela N°1 Guillermo Raw-
son y la Escuela Técnica N°2
Presbítero José María Colombo,
y después por la Universidad
Nacional de Rosario;

- “Creo que es un gran iguala-
dor de oportunidades, que hace
que un chico entrerriano pueda
competir con profesionales de
todo el mundo, y que seis her-
manos se puedan recibir, algo
que de otra manera hubiese sido
imposible”.

Tampoco descarta trabajar en
el exterior si alguna vez se pre-
senta la ocasión, pero por el
momento planea seguir enfoca-
do en terminar la carrera y
comenzar una nueva etapa. 

“No solo hay que sentarse a
esperar, sino también ir a buscar
por cuenta propia, emprender, y
ojalá que pueda combinar las
facetas que más me gustan de la
ingeniería”, proyecta. 

La chispa de curiosidad de
aquel niño que desarmaba
juguetes y cada aparato que

Continua en Pag.: 8

Para PyMEs: ¿cómo medir su huella de 
carbono de forma gratuita?

The Carbon Sink ofrece una plataforma sencilla y 
gratuita que permite a PyMEs medir y compensar la
huella de carbono de una manera simple y rápida.

Al ingresar en thecarbonsink.com, pueden calcular el nivel
de emisiones de su actividad anual o de sus eventos, con sólo
responder algunas preguntas sencillas. Con esos datos, la pla-
taforma calcula el total de toneladas de CO2 equivalente emi-
tidas.

Una vez calculada la huella de carbono, quienes deciden
compensarla para llevarla a cero neto pueden adquirir créditos
certificados en el marketplace de The Carbon Sink. 

Allí encuentran disponibles bonos de proyectos de captura
de carbono ubicados en América latina, como por ejemplo:

- Corredor de los Cedros en Jujuy, Argentina: proyecto de
conservación de bosques nativos en la ecorregión de las Yun-
gas-Jujeñas. Otorga créditos de reducción de emisiones futuras
gracias a la prevención de la deforestación, y tareas de restau-
ración y protección de la biodiversidad.

- REDD+ Selva de Matavén, Colombia: este proyecto busca
mitigar el cambio climático, proteger la rica biodiversidad y
generar fuentes de ingresos para las comunidades locales, a tra-
vés de la gobernanza forestal, el desarrollo de capacidades y
actividades productivas que eviten la tala selectiva de bosques
nativos, evitando la degradación y la deforestación.

- The Maísa REDD+, Brasil: el proyecto promueve la con-
servación y valorización del bosque ubicado en el centro endé-
mico de Pará, en Brasil, una región de gran importancia para la
biodiversidad amazónica.

- REDD+ Castañeros, Perú: proyecto de protección y restau-
ración de los ecosistemas amazónicos que conserva la biodi-
versidad de la Amazonía y contribuye al desarrollo económico,
social y ambiental del Perú.

- Bosques del Uruguay: desarrolla de forma sustentable plan-
taciones de pinos y eucaliptos para producir madera para ase-
rrío, pulpa y energía en el mercado uruguayo e internacional.

Sus profesores Marcelo Valderrey, Alexis Bregant y Ruben Lupi, lo incentivaron para que presentara su idea.
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“La más grande es antropólo-
ga, la que le sigue es técnica
química y bromatóloga, y los
dos varones más grandes, uno
es ingeniero industrial, y el otro
ingeniero electrónico; después
estoy yo, que elegí ingeniería
mecánica, y el más chico, que
estudia sonido”, detalla Cinto. 

Cuenta que siguió los pasos
de los mayores, que tiempo
atrás también se anotaron en la
Universidad Nacional de Rosa-
rio para empezar su formación
académica, y que eso hizo que
la adaptación fuese más senci-
lla.

El compromiso y la responsa-
bilidad son características de su
forma de ser. Fue abanderado en
la primaria y en la secundaria,
siempre tuvo buenas notas, y
siguió a paso firme rumbo a su
vocación. 

“En la facultad el mayor desa-
fío fue organizarme, los tiempos
sobre todo, estar pendiente de
fechas de entrega de tantas
materias, los parciales, y hacer
amigos nuevos casi todos los

años, porque no todos avanzan
al mismo tiempo y se va reno-
vando constantemente el grupo
de compañeros”, indica. Ahora
solo le falta rendir una última
asignatura en febrero y presen-
tar el proyecto final para recibir-
se.

Inspiración y requisitos
La inspiración surgió durante

la clase de síntesis de mecanis-
mos y máquinas, donde sus pro-
fesores les hablaron del desafío
“NASA Challenge: Positive
Connections: A Mechanism to
Connect on Contact”.

El desafío suele ser presenta-
do en el Laboratorio de Propul-
sión a Chorro, y les explicaron
que se trataría de una participa-
ción a nivel internacional. 

De los 20 estudiantes, 15
decidieron anotarse, y tuvieron
un lapso de 30 a 40 días para
diseñar mecanismos modelados
en 3D a través de un software,
que aseguraran la unión de seg-
mentos a estructuras espaciales. 

Para que fuese válido, había
que tener en cuenta una gran
cantidad de requisitos muy exi-
gentes, y no era la única entrega
que Benjamín tenía pendiente,
porque se superponía con el
resto de las cátedras y trabajos.

“Le dedicaba todo el tiempo
que podía, sobre todo los fines
de semana; fui haciendo distin-
tos diseños, los comparaba para

cia de los requisitos y el momen-
to en que se enteró de que era el
ganador.

El joven creció en una familia
numerosa de seis hermanos, él

es el quinto, y entre risas asegu-
ra que siempre encontraba con
quien jugar. 

ingenieros y diseñadores de
todo el mundo. De un total de
10 preseleccionados, quedó en
el primer lugar.

Así se le abre puertas para su

futuro profesional. En diálogo
con Infobae, relata el proceso
del desafío creativo, la exigen-

Ciencia argentina

Lo premió la NASA y quiere diseñar
una máquina para pelletizar eucalipto

después modelar y simularlas
condiciones en las que estaría
en la nave transportadora y en el
espacio exterior, de fuerza, tem-
peratura, y gravedad, entre otros
ítems”, explica el futuro inge-
niero. 

Una vez que tuviera las con-
clusiones finales, debía cargar
en una plataforma el modelo, el
resultado de la simulaciones, y
una presentación explicativa,
una suerte de informe de cómo
funciona, junto a animaciones e
imágenes renderizadas.

La llave egipcia
Antes de iniciar con cualquier

idea, puso sus energías en com-
prender el objetivo principal,
que en este caso era descubrir
nuevos sistemas de despliegue
de estructuras en el espacio,
como pueden ser antenas, pane-
les solares, o incluso telesco-
pios. 

“En la NASA tienen pensado
implementarlo en antenas de
satélites meteorológicos, man-
dan cada segmento de esa

estructura en hexágonos, uno
sobre el otro, y vez que llega al
espacio, se separan con varillas
que se empiezan a juntar con
unos cables, y cuando los seg-
mentos se tocan, se tiene que
activar este mecanismo para
unir todo; se va armando como
si fuese un rompecabezas”, des-
cribe, y aclara que cada paso
debe ocurrir sin ningún coman-
do desde la Tierra.

Cuando leyó todos los puntos
que debía tener en cuenta para
crear su modelo, se sintió avasa-
llado por la cantidad de detalles
que había que considerar. 

“Pedían que pesara menos de
un kilogramo, y logré que mi
diseño pese menos de 200 gra-
mos, cumplía también con ser
aerodinámico, fácil de fabricar,
resistente, y funciona de una
manera muy sencilla”, señala. 

Casi con esas mismas pala-
bras lo describieron los seis
ingenieros miembros del pro-
yecto Starbust, que componían
el jurado por sus más de 30 años
de experiencia y estar doctora-
dos en despliegue estructural.

“Destacaron que además
minimiza las posibilidades de
activación accidental, la simple-
za y la presencia de cada uno de
los requisitos”, dice Benjamín,
entre el orgullo y la sorpresa por
el logro. 

A la hora de ponerle un nom-

encontraba, sigue intacta.
El alumno tiene 24 años, es

oriundo de Gualeguaychú, Entre
Ríos, y tras terminar el secunda-
rio se mudó a Rosario
para estudiar ingenie-
ría mecánica. 

Es su pasión desde
que era chico, cuando
desarmaba juguetes,
impresoras y motos
por la curiosidad de
entender cómo funcio-
naban. 

Actualmente cursa
la última etapa de la
carrera, y lo que
comenzó como un tra-
bajo práctico para una
asignatura, se convir-
tió en un mecanismo
reconocido por la
NASA (Agencia Espacial de los
Estados Unidos).

Cinto bautizó el invento como
“llave egipcia”, y compitió con
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Una imagen del modelo de llave egipcia que lo posicionó en el podio del desafío,
por su funcionalidad y resistencia.

El mecanismo en acción resulta similar a las cerraduras de la antigua civilización
egipcia, y por eso la nombró como tal.
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bre, supo cómo bautizarlo cuan-
do su hermano menor le hizo un
astuto comentario. “Me dijo que
el prototipo se parece a las
cerraduras del antiguo Egipto,
por el mecanismo de cerradura
que usaban: al insertar el pasa-
dor en forma de cuña, se levan-
taban los pestillos, y al avanzar
caían y lo bloqueaban”, mani-
fiesta.

Después de 40 días de absolu-
ta concentración, no tiene dudas
de que este trabajo práctico era
de los que más valía la pena
hacer. 

Ya se había emocionado
cuando vio su nombre en la lista

de 10 preseleccionados, pero no
se imaginó que en la lista defi-
nitiva iba a estar en el primer
puesto. 

“Estaba en una sala de espera
para hacerme un chequeo médi-
co general, actualicé el correo y
cuando vi los resultados no
podía parar de sonreír, la gente
me miraba y no entendía por
qué estaba tan contento”, relata
con humor. 

Todavía en shock, se lo
mandó a su familia, a su novia,
y a sus compañeros de cátedra.

El dicho que reza que “el
alumno superó al maestro” se
cumplió en esta ocasión, porque
Benjamín quedó en lo más alto
del podio y su profesor en tercer
puesto. 

“Me súper felicitó, me eligió
también para que diera una
charla en la escuela de mecáni-
ca, que hable sobre el desafío y
la originalidad, así que diez
puntos todo”, celebra el ganador
de la competencia. Sus padres
también están muy felices por la
gran noticia, al igual que sus
hermanos.

“En Gualeguaychú tuvo
mucha repercusión, mi papá es

Opinión

ConFIAr: la foresto industria y su rol
sustancial en la nueva bioeconomía

La actividad humana tiene responsabilidad directa en el cambio climático que puede provo-
car efectos devastadores en el planeta. Y la principal emisión de los gases de efecto inver-
nadero (GEI) se da por el uso de combustibles fósiles. Esto ha motivado a trabajar en una
agenda global que busca reducir las emisiones de CO2 a través de un cambio en la matriz
energética al mismo tiempo que en una transición productiva y de consumo, que logre la

carbono neutralidad para el año 2050. Fuente: ConFIAr.

contador y mi mamá farmacéu-
tica, y los clientes iban a las far-
macia o al estudio para pregun-
tarles si yo era su hijo”, relata, y
por supuesto que lo afirmaron
con mucho orgullo. 

También hubo lugar para las
bromas, y uno de sus amigos le
dijo: “No te agrandés que toda-
vía no llegaste la Luna”, en tono
de humorada. 

Él redobla la apuesta y asegu-
ra que frente a este reconoci-
miento internacional, ahora “las
expectativas son altas”. Su
modelo se impuso frente a parti-
cipantes de Gran Bretaña y Paí-

ses Bajos, y posiblemente lo
pongan en práctica en el corto
plazo. 

“Son estructuras muy gran-
des, el telescopio actual tiene
seis metros y medio de diáme-
tro, por eso se necesitan disposi-
tivos livianos, y creo que tuvo
mucho que ver la decisión de
priorizar eso”, destaca.

Dentro de las condiciones del
desafío, se aclara que al aceptar
el premio -que consta del reco-
nocimiento del jurado interna-
cional y un incentivo económi-
co-, el creador cede los dere-
chos del diseño. 

“Hacer un aporte a la Huma-
nidad es algo impagable, y ya
habrá otras ideas que pueda
patentar más adelante”, sostiene
Benjamín. 

Y considera que participar le
brindó muchos beneficios, por-
que también desarrolló otras
habilidades de oratoria, para
explicar lo que hizo, en las pala-
bras más simples posibles, fren-
te a diferentes públicos.

Fuente y fotos: Infobae.

En esa agenda, los bosques
nativos y las plantaciones fores-
tales deben ser considerados
primordiales, ya que constitu-
yen la solución más eficiente
basada en la naturaleza para la
absorción de CO2 de la atmós-
fera.

El uso de la madera prove-
niente de una gestión sostenible
hace un aporte importante a la
transición energética, producti-
va y de consumo al permitir sus-
tituir productos no renovables y
de uso intensivo de energía por
otro renovable y de baja emi-
sión de GEI. 

Además, la madera no sólo
tiene la capacidad de almacenar
CO2 en sus usos sólidos (cons-
trucción, muebles, pisos, etc.)
sino que ofrece alternativas en
la sustitución de combustibles

Continua en Pag.: 10

fósiles y en procesos de alto
consumo de energía que no son
renovables.

Todo esto se traduce en una
estrategia altamente beneficiosa
para la descarbonización de
diversas cadenas productivas.

Nuevos productos y 
materiales
En un futuro próximo una

gran cantidad de nuevos mate-
riales y productos se seguirán
sumando a este círculo virtuoso. 

Fibras textiles con las que se
producen ropa de cama, toallas,
¿jeans?, ropa interior e incluso
vendajes médicos, todos reali-
zados con tejidos sustentables
provenientes de la madera.
Recientemente se ha presentado
una línea de calzado hecha con
fibra proveniente de eucalipto.

En la misma línea, podría
afirmarse que ya existe una
“revolución sostenible” liderada
por “bioproductos” como una
alternativa frente a los produc-
tos de síntesis química con sus
ya conocidas consecuencias
medioambientales. 

Los bioproductos son deriva-
dos de organismos vivos como
vegetales, hongos, bacterias,
madera y otras materias biológi-
cas cuyo carácter natural, reno-
vable y apropiado para la inno-
vación, los convierte en una
solución prometedora para el
desarrollo sostenible. 

De hecho, un informe recien-
te de la ONU denominado
"Materiales de construcción y el
clima: Construyendo un nuevo
futuro” expresa la necesidad

Una representación de los nuevos sistemas de despliegue de estructuras en el espa-
cio, que deben estar unidos a través de mecanismos como el que creó Benjamín
Cinto.

Proyecto Santo Domingo, de Novartis -en Ituzaingó, Corrientes- fue aprobado en 2008 bajo el sistema de Mecanismo de
Desarrollo Limpio. Combina plantaciones forestales y bosques nativos.
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gía permitiría instalar del orden
de 4.200 MW de generación tér-
mica.

La cadena foresto industrial 
representada en ConFIAr

Desde su creación ConFIAr
–Consejo Foresto Industrial
Argentino- se proyecta con el
objetivo de actuar en forma con-
junta en temas sectoriales con
mayor fortaleza y articulación
en la representación de toda la
cadena foresto industrial, desde
la actividad forestal hasta el
agregado de valor en todas sus
formas.

Es en ese punto, haciendo
especial hincapié en una mirada
sustentable e integral de la
industria. Cada etapa de esta
producción es un modelo a
seguir, con la utilización de la
más alta tecnología, rigurosas
certificaciones internacionales,
innovación, creatividad y una
multiplicidad de actividades
económicas vinculadas, que
hacen crecer a todo el sector
impulsando la bioeconomía
como forma de articulación.

Son integrantes de ConFIAr:
- Asociación de Fabricantes de

Celulosa y Papel (AFCP);
- Asociación Forestal Argenti-

na (AFoA);
- Asociación de Fabricantes y

Representantes de Máquinas,
Equipos y Herramientas para la
Industria Maderera (ASORA);

- Federación Argentina Indus-
tria Maderera y Afines
(FAIMA);

- y Sociedad Rural Argentina
(SRA).

Como bloque industrial, Con-
FIAr representa a un sector que
involucra a 1,3 millones de hec-
táreas de plantaciones forestales;
incluye a 13.000 productores
forestales y más de 6.000 empre-
sas. 

Emplea en forma directa y for-
malmente a más de 100.000 per-
sonas y exporta alrededor de
US$ 700 millones anuales y que
podrían aumentar a unos US$
2.600 millones.

Foto: Gentileza
Reconquista.com.ar

hasta llegar a hacerlo en grandes
cantidades y tamaños. 

Permitió la aparición de dia-
rios de gran tirada y la expan-
sión de la industria editorial, que
vende millones y millones de
ejemplares por año.

Paso del tiempo
Pero a pesar de guardar trazos

del pasado remoto para la poste-
ridad, no es inmune al paso del
tiempo: los dobleces, la manipu-
lación y a veces simplemente los
propios materiales con los que
se lo fabrica conspiran para
deteriorarlo. 

Para afrontar el desafío de pre-
servar valiosos documentos cen-
tenarios, un equipo interdiscipli-
nario del Museo Histórico
Nacional y el Instituto de Tecno-
logía de Polímeros y Nanotecno-
logía (ITPN, de doble dependen-
cia, UBA/Conicet) está desarro-
llando un nanopapel bacteriano.

Este nanopapel bacteriano
tiene propiedades notables: es
muy transparente, finísimo,
resistente… y diez veces más
económico que el producto tra-
dicional obtenido por métodos
químicos e importado de Japón.

Los protagonistas de esta ini-

ciativa son María Laura Foresti,
doctora en ingeniería química e
investigadora del Conicet en el
Instituto de Tecnología de Polí-
meros y Nanotecnología de la
Facultad de Ingeniería de la
UBA; Ana Morales, conserva-
dora y restauradora del Museo
Histórico Nacional, y docente
de la Universidad Nacional de
San Martín, y Cristian López
Rey, que está haciendo su doc-
torado en este tema en la Uni-
versidad Nacional de Quilmes
bajo la dirección de ambas
especialistas.

Foresti contó: 
- “En el ITPN trabajamos

desde hace mucho en biopolí-
meros, materiales biobasados,
almidones, celulosa; 

- “Fundamentalmente, en
‘nanocelulosas’ de origen bacte-
riano: la producíamos y, si hacía
falta, la sabíamos modificar quí-
micamente para su uso en ali-
mentos, en medicina, captura de
metales pesados, remediación,
pero nunca la habíamos aplica-
do a restauración; 

- “Durante su maestría, Cris-
tian empezó a probar, hizo desa-
rrollos muy innovadores y en
2022 surgió la posibilidad de
que hiciera un doctorado codiri-
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Debe haber pocas tecnologías
tan efectivas, versátiles y dura-
deras como el papel. Según
cuenta Alex Keller (en Eureka!
Historia de la invención, Edito-
rial Labor, 1975), su creador
habría sido Ts’ai Lun (o Cai
Lun), prominente eunuco y cor-
tesano de la dinastía Han que en
105 d. C. empezó a producir
láminas utilizando tela, corteza
de árbol y redes de pesca.

Aunque se sospecha que Ts’ai
Lun podría haber sido solo el
difusor de un invento previo de
personas anónimas, ya que los
más antiguos fragmentos de
papel encontrados en un punto
remoto del imperio Han son del
90 d.C.

Sea como fuere, este persona-
je se convirtió en una especie de
santo patrón de los fabricantes
de papel de esa parte del mundo
y su mortero se conservó como
una reliquia, dice Keller. 

Los secretos sobre su modo
de producción se mantuvieron
ocultos durante siglos, pero
luego la invención llegó a
Japón, al mundo árabe y al resto
del planeta. 

Y las formas de elaborarlo se
fueron mejorando y escalando

mundial de cambiar, priorizar y
utilizar madera y otros materia-
les biológicos para frenar la
degradación de los ecosistemas,
lo que podría representar aho-
rros de emisiones de hasta un
40% para 2050. 

La construcción de proyectos
“verdes” no solo minimiza el
impacto ambiental de la cons-
trucción actual, sino que tam-
bién será rentable a largo plazo.

Fuente de generación de ener-
gía limpia y renovable

La generación de energía en
base a biomasa forestal, ya sea
eléctrica como térmica, es uno
de los aportes de las forestacio-
nes para lograr una matriz ener-
gética con mayor participación
de las renovables y menos
intensa en emisión de gases de
efecto invernadero (GEI).

Además, es una opción más
competitiva como energía tér-
mica para hogares, comercios e
instituciones.

La generación de energía
eléctrica por biomasa forestal
ya es una realidad en el país.
Las principales inversiones y
anuncios de inversiones “green-
field” en el sector forestal de los
últimos 5 años provienen de
inversiones en plantas de bioe-
nergía.

Pero en Argentina existen
grandes volúmenes de biomasa
de origen forestal sin aprove-
char. Según estimaciones de
Probiomasa, se trata de subpro-
ductos provenientes de dos
fuentes. 

Por un lado, los disponibles
en la foresto industria, como
consecuencia del rendimiento
de los aserraderos que es cerca-
no al 50%, y se ha estimado en
2 millones tn/año. 

Por el otro, en las plantacio-
nes quedan residuos de las
podas, raleos y de la tala rasa,
que se estiman en volúmenes
mayores a 5 millones tn/año.

A esto se suma el potencial de
manejo sustentable del bosque
nativo que permitiría actual-
mente obtener más de 9 millo-
nes de tn/año. La utilización de
este volumen potencial en ener-

Opinión

ConFIAr: la foresto 
industria y su rol sustancial

en la nueva bioeconomía

Ciencia y tecnología

Usan nanofibras de celulosa para
fabricar papel y reparar 

documentos antiguos
Se utiliza para reparar documentos antiguos; es más transparente, resistente y

económico que el importado. Lo están ensayando en la restauración de libros com-
erciales de la época colonial. Fuente: Nora Bär (El Destape).

Este nanopapel bacteriano desarrollado por un equipo de UBA-CONICET es muy transparente, finísimo, resistente… y diez
veces más económico que el producto tradicional obtenido por métodos químicos e importado de Japón.
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gido por Ana y por mí”.
Normalmente, la celulosa

(materia prima principal del
papel) se obtiene de las plantas. 

La pared de una célula vegetal
joven contiene aproximadamen-
te un 40% de celulosa; la made-
ra, un 50%, y en el algodón, ese
porcentaje es mayor al 90%.
Desde allí, se extrae en general
por métodos químicos bastante
agresivos, pero estandarizados,
o por métodos mecánicos con
muy alta demanda energética.

Pero ahora hay una alternati-
va. Es la “nanocelulosa bacteria-
na”, que utiliza bacterias no
patógenas que en condiciones
adecuadas generan “nanocintas”
(fibras diminutas). “Las bacte-
rias las van segregando mientras
crecen en cultivo y se reprodu-
cen, y nosotros las obtenemos y
las purificamos. Cristian des-
pués formula sus nanopapeles
que tienen una cantidad impor-
tante de estas nanofibras”, dice
Foresti.

El “nanopapel” se asemeja en
la composición y estructura al
que conocemos para escribir,
dibujar o envolver, pero estas
nanofibras le dan cualidades
muy especiales. Por ejemplo, es
transparente.

Papeles japoneses
Morales destacó:
- “En la restauración de obra

gráfica, de documentación histó-
rica o de libros, usamos papeles
importados. Los llamamos
‘papeles japoneses’ porque ori-
ginariamente eran de Japón;

- “Los que está produciendo y
estudiando Cristian son mucho
más transparentes y finitos, y
más resistentes desde el punto
de vista mecánico. Tienen la
capacidad de reemplazarlos”.

El deterioro del papel puede
ser de distintos tipos. Puede pro-
ducirse por dobleces de muchos
años, que lo desarman o lo rom-
pen, en cuyo caso se le coloca
una suerte de parches adheridos
con engrudo de almidón de
trigo. También puede ocurrir que
falte un pedacito y sea necesario
agregárselo.

“Las cualidades especiales del
nanopapel derivan de que se
fabrica con celulosa pura, está
libre de lignina o cualquier otro
agregado que pueda tener la ver-
sión comercial”, explica López
Rey. 

Y agrega Foresti: “Para extra-
er la celulosa de plantas, hay que
hacer un tratamiento químico
bastante contaminante, porque
hay que eliminar los otros com-
ponentes de la fibra vegetal,
como la lignina, que están muy
amalgamados. Las bacterias
producen celulosa súper pura y
directamente en formato ‘nano’,
entonces esos otros pasos se sal-
tean”.

Por otro lado, el papel “Japón”
está hecho no con nanofibras,
sino con macrofibras, que son
opacas. 

El nanopapel es totalmente
transparente y esa es otra de sus

del que éstas pueden tomar los
nutrientes y estar en contacto
con oxígeno (ya que son aeróbi-
cas). 

“Las nanofibras crecen en la
superficie –detalla Foresti–.
Nosotros no las usamos directa-
mente porque no es un material
homogéneo, se va formando de
a manchones y tiene irregulari-
dades de grosor que se ven a
simple vista. Entonces, para que
el proceso sea reproducible, las
purificamos, las licuamos, las
homogeneizamos y nos queda-
mos con una suspensión de
nanofibras a la que Cristian le
puede dar el tamaño y la forma
que quiera, todavía con ciertas
restricciones”.

“Mientras los papeles japone-
ses más finos tienen un grosor
de aproximadamente 30 micro-
nes [milésimas de milímetro], el

Continua en Pag.: 12

El de Foresti, Morales y
López Rey es probablemente
uno de los pocos, o quizá el
único grupo que trabaja con

ventajas  para restaurar docu-
mentos: no oculta ninguna escri-
tura, ninguna grafía.

Único en la región

nanopapel bacteriano en la
región. 

Para obtenerlo, siembran las
bacterias en un medio de cultivo

Desde la izquierda, Gabriel Di Meglio -director del Museo Histórico Nacional- y los investigadores Cristian López Rey, Ana
Morales y María Laura Foresti.



Página 12 Desarrollo ForestalDesarrollo Forestal Diciembre”23

Se utilizó un diseño experimental
de bloques completos al azar, con
tres réplicas y cuatro tratamientos.
La variable independiente fue la
densidad postraleo. En el rodal
joven y vigoroso, con raleo precoz,
el incremento corriente anual del
diámetro y de la altura se mostraron
indiferentes a los raleos. Resultados
significativos se obtuvieron con el
incremento corriente anual del área
basal y del volumen del fuste. La
única diferencia significativa cons-
tatada en rodal muy denso, de espe-
sura excesiva y con raleo tardío, fue
considerando el crecimiento diamé-
trico acumulado en tres años. Las
principales conclusiones son: a) La
reacción al raleo depende de la den-
sidad postraleo y de su vigor de cre-
cimiento. b) En rodales muy densos
el incremento diamétrico es propor-
cional a la intensidad de raleo; de
25 a 30% es la intensidad más ade-
cuada. c) En rodales jóvenes, con
espesura defectiva, el crecimiento
del diámetro y altura es indiferente
a la intensidad de raleo. 

1- Introducción 
Entre las especies de algarrobos

existentes en la Argentina, Prosopis
alba Griseb. (algarrobo blanco) es
una de las más frecuentes e impor-
tantes en el Parque Chaqueño. Por
las características de su madera es
considerada una especie de alto
valor comercial (FAO, 1997).
Desde principios de la década del
2000 en la provincia de Formosa, al
igual que en otras provincias del
Parque Chaqueño, se promociona
el cultivo de esta especie debido a
su reconocida adaptabilidad a con-
diciones ecológicas locales, por el
valor de su madera y frutos y su
capacidad para adaptarse a módulos
foresto-ganaderos. Es la especie
más cultivada en Formosa, Chaco y
Santiago del Estero. 

Comprender la dinámica de la
competencia biológica del bosque
es la base ecológica para un mane-
jo forestal eficiente. A fin de mante-
ner aceptables tasas de crecimiento,
el silvicultor a través de cortas
intermedias oportunas y adecuadas,
regula la densidad y evita los efec-
tos severos de la competencia fores-
tal. El nivel de ocupación del sitio
para un tipo de bosque en particular
depende fundamentalmente del
número de árboles, de su distribu-
ción y categoría de tamaño y de su
organización espacial. La densidad
del rodal es utilizada como variable
de decisión o control en interven-
ciones silviculturales (Cozzo, 1976;
Gonzáles Pérez, 1990; Prodan et al.
1997). 

La mayor parte de las forestacio-
nes de P. alba, en el Parque Cha-
queño de Argentina tienen una edad
inferior a dos décadas, destacándo-
se en los últimos 10 años un esfuer-
zo por aplicar en ellas criterios de
conducción silvícola de la densi-
dad. En relación al manejo de fores-
taciones de algarrobo en la Argenti-
na, la experiencia es reciente, par-
cial y consecuentemente, deficien-
te. Delvalle (2006) y Atanasio
(2014) han hecho contribuciones al
respecto. En este contexto, y con el
propósito de aportar información al
respecto, se establecieron ensayos
de raleos como alternativas de
manejo para dos rodales de algarro-
bo blanco de la provincia de For-
mosa, con el objetivo de determinar
los efectos de diferentes intensida-
des de raleo sobre el crecimiento en
diámetro (DAP), altura (HT), área
basal (G), volumen del fuste (VF) y
total (VT).

2- Materiales y métodos
Referencias sobre el material de

nología a un grupo de documen-
tos del Museo, un corpus de
libros copiadores de la época
colonial. 

Morales señaló, para finali-
zar:

- “Algunos son comerciales y
otros, de correspondencia
–cuenta Morales–. Pertenecie-
ron a tres comerciantes riopla-
tenses que fomentaban el inter-
cambio con España y datan de
alrededor de 1780;

- “Los custodia el Museo His-
tórico Nacional y son muy
importantes desde el punto de
vista documental, porque con-
tienen mucha información res-
pecto de lo que era el movi-
miento comercial de ese tiem-
po;

- “Algunos están deteriorados
porque fueron manipulados
para ser investigados y otros no
resultaron tan revisados. Son
manuscritos difíciles de leer, el
investigador necesita acercar-
los, y eso va provocando la
manipulación reiterada y el
deterioro de los papeles;

- “La idea del Museo es acon-
dicionarlos, ponerlos en valor y
poder manipularlos para digita-
lizar, para que con el tiempo no
se pierda la información”.

Fuente y fotos: ElDestape-
web.com

nuestro mide entre 9 y 13
micrones –subraya López Rey–;
y es diez veces más barato”.

Ya terminando su segundo
año de doctorado, Cristian tiene
aún varios aspectos por explo-
rar. 

Uno de ellos es cómo funcio-
na este material con el paso del
tiempo, y en distintas condicio-
nes de humedad y temperatura. 

Las hojas que obtiene son de
23 por 23 cm, todavía no tienen
resuelto cómo producir tamaños
mayores. 

López Rey explicó:
- “Si uno quisiera hacer una

lámina enorme, tendría que
tener una gran pileta, ponerle
líquido que se seque... No es la
mejor forma de escalar un pro-
ceso;

- “Como parte de este proyec-
to, tenemos pensados un par de
procesos que nos permitan obte-
ner rollos de este material, que
es lo que necesitaríamos para
pensar en un uso comercial, ya
que hoy la competencia es
importada, cara y de difícil
acceso”.

Mientras tanto, los investiga-
dores están aplicando esta tec-

Ciencia y tecnología

Usan nanofibras de celulosa para
fabricar papel y reparar 

documentos antiguos

Los investigadores están aplicando esta
tecnología a un grupo de documentos
del Museo Histórico Nacional -ubica-
do en Parque Lezama, Capital Federal-
, un corpus de libros copiadores de la
época colonial.
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En el Gráfico 1 se representó la
variabilidad de respuestas dasomé-
tricas en ambos ensayos. En a) los
valores medios de HT después del
raleo y su incremento anual son
similares en todos los tratamientos,
sin diferencias significativas
( =0,05). El crecimiento diamétrico
un año después del raleo es alto,
incluso en la parcela con menor
intensidad de corta. El menor creci-
miento registrado en T4 (más inten-
samente raleado en términos de
cobertura-G extraída), aunque
dicha magnitud no resultó signifi-
cativo estadísticamente, podría
deberse a que las plantas remanen-
tes presentaban un ligero menor
vigor. En b) se observa que, en
general, el ICA del VF y VT es
inversamente proporcional a la can-
tidad de área basal quitada en el
raleo (intensidad). A pesar de su
baja densidad postraleo, el T3
alcanza un importante crecimiento
de VF y VT por su importante
incremento diamétrico.

El comportamiento del creci-
miento de HT al raleo en los casos
aquí estudiados es coincidente con
citas de ensayos de raleos realiza-
dos con otras especies forestales
(Chaves, 2000; Crechi et al., 2004;
Perez et al., 2006). En la provincia
de Chaco en experimentos de raleos
con Prosopis alba, en forestaciones
de 9 y 10 años de edad, con extrac-
ciones de área basal entre 20 y
50%, se informaron resultados con
tendencias similares a las obtenidas
en Formosa y aquí referidas. Se
informa la existencia de diferencias
significativas al evaluarse el incre-
mento del diámetro normal pero no
se hallaron diferencias para las
variables crecimiento de área basal
y altura total (Delvalle, 2006; Ata-
nasio, 2014).

4- Conclusiones 
Las conclusiones son de carácter

preliminar pues las observaciones
sobre los ensayos aún continúan: 1)
La reacción del bosque de algarro-
bo a la corta intermedia depende de
su vigor de crecimiento y de la den-
sidad postraleo. Es decir, los efec-
tos del raleo sobre el crecimiento
depende del estado estructural y
nivel de competencia biológica
interna del rodal. 2) Independiente-
mente de la condición de compe-
tencia entre árboles y edad del
rodal, la variable altura y su creci-
miento no se ve perturbado por la
disminución de la densidad provo-
cada por el raleo, cualquiera sea su
intensidad. 3) En rodales muy den-
sos, con alta competencia intraes-
pecífica, el efecto del raleo sobre el
crecimiento diamétrico resulta sig-
nificativo. 

La disminución de la densidad
por el raleo estimula el crecimiento
diamétrico, que resulta proporcio-
nal a la intensidad de la corta. Entre
25 y 30% resultó la intensidad de
raleo más adecuada. 4) En rodales
jóvenes, con competencia incipien-
te y espesura defectiva o subnor-
mal, el raleo selectivo temprano
permite mejorar su condición
estructural pero no genera condi-
ciones favorables adicionales que
les permita a los árboles remanen-
tes tener un crecimiento mayor. No
se registran diferencias significati-
vas, ni siquiera al quitarse entre 30
y 37% de la cobertura.

estudio. Los dos rodales interveni-
dos se localizan en la provincia de
Formosa. Ambos casos presentan
distintas situaciones ambientales y
silvícolas, y consecuentemente, son
tratados y evaluados en forma inde-
pendiente. Con anterioridad a estos
ensayos en dichas plantaciones
nunca se efectuaron raleos, aunque
si se ejecutaron podas sistemáticas.
A los fines de la presente comuni-
cación se designa como Caso 1 al
rodal ubicado en cercanías de la
localidad de Posta San Martín N°2,
Departamento Patiño, en la Zona
Centro, Subhúmeda, cuyas coorde-
nadas son 24º 26' 13.6” Latitud Sur
y 59º 40' 40.6” Longitud Oeste. La
precipitación media anual es de
1.150 mm. La forestación se instaló
en suelo de buen drenaje interno sin
limitaciones para el desarrollo radi-
cular. Secuencia de horizontes: A,
B, BC, Ck. Las texturas son franco
limosas en superficie a franco arci-
llo limosas en profundidad. Distan-
cia inicial de plantación: 5m x 3m.
Densidad inicial de plantación: 667
planta.ha-1. 

El Caso 2 corresponde al rodal
localizado en la Colonia Rincón
Ñandú, Departamento Laishí, Zona
Este, Húmeda, cuyas coordenadas
son 26º 09' 49.7” Latitud Sur y 58º
44' 14.9” Longitud Oeste. La preci-
pitación media anual es de 1.350
mm. Se instaló sobre suelo mal dre-
nado, presentando restricciones
para el normal desarrollo radicular
por impedimento mecánico debido
al alto contenido de arcilla. El relie-
ve es subnormal, con posición de
media loma baja. La secuencia de
horizontes es: A, B2, C1, C2k. Sue-
los de textura franco limosa en
superficie a arcillo limosa en pro-
fundidad. Distancia inicial de plan-
tación: 3m x 3m. Densidad inicial
de plantación: 1.111 planta.ha-1. 

En ambos casos se utilizó diseño
experimental de bloques completos
al azar, con tres réplicas y cuatro
tratamientos. En el Caso 1 el raleo
practicado fue de carácter tempra-
no, ejecutándose a los 6 años. Las
densidades antes y después del
raleo (planta.ha-1) fueron: T1= 630
y 444; T2= 602 y 389; T3= 602 y
333; y T4= 630 y 333. Los trata-
mientos T3 y T4 con igual densidad
pero difieren en la distribución
espacial de árboles remanentes. El
área basal extraída fue: T1=21%,
T2=26%, T3=30% y T4=37%. El
control dasométrico se realizó un
año después del raleo y con dichos
datos se efectuó el análisis estadís-
tico. No se utilizó un tratamiento
sin raleo porque: a) La duda no era
“raleo si ó no”, más bien “cuánto
ralear para mejorar la estructura,
dejándose los árboles más vigoro-
sos y de mejores formas, aumentar
el crecimiento diamétrico y no per-
judicar el incremento volumétrico
del rodal o que su disminución sea
de carácter leve”. b) Dado que el
objetivo inmediato de conducción
de la plantación por parte del fores-
tador privado era la conversión del
rodal a un módulo foresto-ganade-
ro, las diversas densidades postra-
leo instaladas buscaban evidenciar
las ventajas silviculturales de la
práctica y que permitieran el ingre-
so de diferentes niveles de luz al
interior del bosque, insumo básico
para la existencia de gramíneas her-
báceas. 

En el Caso 2 el raleo fue tardío,
efectuándose a los 11 años. Las
densidades antes y después del
raleo (planta.ha-1) fueron: T1=
926, sin raleo. T2= 946 y 617. T3=
957 y 494. T4= 988 y 370. El área
basal extraída fue: T1=0%,
T2=19%, T3=28% y T4=49%. Con

Investigación

Crecimiento de Prosopis alba Griseb en
rodales con distintas densidades postraleo

El objetivo del estudio fue determinar los efectos de diferentes intensidades de raleo sobre el
crecimiento en diámetro, altura, área basal, y volumen de plantaciones de algarrobo blanco,
Prosopis alba Griseb. efectuado en la provincia de Formosa en dos forestaciones de 6 y 11

años, localizados en ambientes distintos. Sus autores son Víctor Pérez, María Cañete y
Gladys Vicentini, de la Facultad de Recursos Naturales, Universidad Nacional de Formosa.

Contacto: victorforestal8@gmail.com

la finalidad de analizar la dinámica
del rodal se efectuaron dos contro-
les: a 1,5 y 3 años después del raleo.
En tanto para las pruebas estadísti-
cas se analizaron los datos acumula-
dos de crecimiento de tres años
(Cr3) después del raleo. 

Como límite a la intensidad de la
corta se establecieron densidades
postraleo para cada tratamiento, es
decir, el número equivalente de
plantas por hectárea después del
raleo. Se ejecutó raleo selectivo qui-
tándose las plantas menos vigorosas
y de mala forma, y buscando dejar
la mayor distancia posible entre

árboles en la población remanente.
Las variables dependientes de medi-
ción directa en los árboles, antes y
después del raleo, fueron diámetro a
la altura del pecho (DAP, expresado
en cm), altura total (HT, expresado
en m) y altura del fuste (HF, expre-
sado en m). Para las pruebas esta-
dísticas se utilizó el crecimiento por
parcela del DAP, de HT, del área
basal (G), y del volumen del fuste y
total (VF y VT). Se realizó análisis
de varianza - ANDEVA a dos crite-
rios (  = 0,05) y la prueba de Duncan
para igual nivel de significancia. Se
calculó el incremento corriente
anual (ICA), el incremento periódi-
co anual (IPA) y el crecimiento acu-
mulado en tres años (Cr3). En cada
rodal se seleccionaron tres árboles

raleados por clase diamétrica en los
que se procedió a cubicar el fuste y
ramas hasta 5 cm de diámetro en
punta fina. Para el cálculo del volu-
men del fuste y ramas se usó la fór-
mula de Smalian. 

3- Resultados y discusión
A fin de comprender la condición

estructural de los rodales interveni-
dos en los Cuadros 1 y 2 se expon
en los resultados dasométricos de
las variables estudiadas. En el Cua-
dro 1 las respuestas de las variables
dasométricas de la forestación del
Caso 1 (San Martín N°2) un año
después del raleo, expresan inequí-

vocamente el vigor de crecimiento
del rodal. De la lectura de los valo-
res de DAP y HT de ambas foresta-
ciones destaca la escasa diferencia,
especialmente al final de los dos
ensayos, oportunidad en que el
rodal de Rincón Ñandú (Caso 2) es
6 años mayor. De hecho, la foresta-
ción más joven (Caso 1, menos
denso, posiblemente mejor sitio) en
un año redujo considerablemente la
distancia dasométrica respecto de
los valores de mayor edad (Caso 2,
más denso, aparentemente sitio de
menor calidad).

En el Caso 1, raleo efectuado
cuando el rodal se encontraba con
espesura ligeramente defectiva y
cubierta de vuelo discontinua, es
decir, con una incipiente competen-

cia biológica, se constataron dife-
rencias levemente significativas en
el crecimiento de G y VF, hecho
atribuible esencialmente al desem-
peño del T4, que fue el más inten-
samente raleado. Al utilizarse en el
análisis el crecimiento de área basal
o del volumen del fuste expresado
en porcentaje del valor de G y VF
postraleo en cada tratamiento, no se
observaron diferencias estadísticas.
En el caso del incremento de las
variables DAP, HT y VT no se
registraron diferencias entre los tra-
tamientos (Cuadro 3). 

En el Caso 2 la variable sensible
a las diversas intensidades de raleo

fue el crecimiento diamétrico. El
Cr3 evidenció diferencias altamen-
te significativas ( =0,01). La mejor
respuesta se obtuvo en la

parcela con menor densidad y la
peor en el lote testigo, con espesura
excesiva. En el resto de las varia-
bles no se constataron diferencias
estadísticas. El hecho que los trata-
mientos no se diferenciaran al ana-
lizarse el incremento de cobertura
acumulada (Cr3 G) es entendible
porque las parcelas raleadas (T2,
T3 y T4) compensaron la menor
densidad con un significativo
mayor crecimiento diamétrico. En
la última columna del Cuadro 3 se
exponen valores del incremento
periódico anual (IPA) para el perío-
do de 3 años (Cuadro 3). 

Cuadro 1.

Cuadro 2 y Cuadro 3.
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Beves
FAIMA y USIMRA acordaron en 
paritarias un aumento salarial del 25% 
para diciembre
Así lo informaron desde el gremio a Argentinafores-

tal.com, luego de las negociaciones con los representan-
tes de FAIMA. “Las negociaciones no son fáciles, por
eso en lugar de discutir en un bono de fin de año, enten-
demos que lo mejor era lograr que los aumentos de octu-
bre, noviembre y diciembre pasen a ser remunerativos,
incluido este 25% sobre las últimas actualizaciones
logradas”, explicó el secretario general del Sindicato de
Obreros de la Industria de la Madera de Eldorado y
Montecarlo, Domingo Paiva. Se esperaba cerrar diciem-
bre con normalidad en la actividad y regresar a las pari-
tarias después de 15 de enero de 2024, atentos a las nue-
vas medidas del gobierno de Milei. 

Mientras que hace un tiempo atrás la paritaria entre la
Federación Argentina de la Industria de la Madera y Afi-
nes (FAIMA) y la Unión de Sindicatos de la Industria de
la Madera de la República Argentina (USIMRA) era
anual y rondaba el ajuste salarial en un 28% por año en
promedio, desde 2023 la situación crítica disparada por
la inflación llevó a que las partes acordaran discutir pari-
tarias en forma mensual frente a la pérdida del poder
adquisitivo de los trabajadores. “Hay un ejercicio de diá-
logo permanente para sostener la actividad industrial y
el empleo en el sector maderero”, dijo Paiva. “Cerramos
un aumento salarial para diciembre de un 25% en el
marco de la paritaria vigente, y después del 15 de enero
volveremos a reunirnos para analizar la situación y eva-
luar la necesidad de un nuevo ajuste”, agregó en dialogo
con este medio digital de Misiones. En septiembre el
ajuste fue de un 15%, en octubre un 16% y en noviem-
bre un 13%. Paiva señaló:

- “Desde diciembre, todos estos aumentos que no fue-
ron remunerativos en el trimestre, pasarán a sumarse con
el 25% de diciembre y serán remunerativos al salario
desde enero de 2024;

- “Sigue siendo insuficiente frente a la inflación que
repercute en el poder adquisitivo del trabajador y esta-
mos por debajo de los costos de la canasta familiar;

- “Pero entendemos que todos hacemos un esfuerzo
para hacer frente a esta situación crítica, que ahora se
suma la incertidumbre con las nuevas medidas adopta-
das por el gobierno nacional. Estamos en alerta”.

El aumento alcanzara a los trabajadores agrupados en
el convenio colectivo 335/75 para las ramas de “mue-
bles, aberturas, carpinterías y demás manufacturas de
madera y afines”, y “aserraderos, envases y afines”. En
Misiones ya se dio inicio al receso estacional en los ase-
rraderos, que abarca el periodo de diciembre hasta febre-
ro. “Un 90% de las industrias ya están de vacaciones,
hay algunas pocas empresas que no paran su actividades,
se programaron por sectores y dan licencias por turnos,
o están próximas al receso. Pero llegamos al cierre del
año sin suspensiones o despidos”, concluyó Paiva aclaró
que frente a esta realidad, se incluyó una cláusula de
revisión mensual del salario. Y agregó:

- “Tenemos reuniones virtuales entre tres o cuatro

veces al mes con los representantes del sector privado, y
en enero sabemos que aumentará significativamente los
servicios como la energía y el transporte. Por lo tanto,
habrá que sentarse de nuevo a la mesa de negociación
con información más clara;

- “Por el momento, no sabemos más que los títulos de
los anuncios respecto a la intención de reforma laboral,
pero nosotros siempre vamos a defender los derechos
adquiridos de los trabajadores;

- “Es lamentable que estemos discutiendo por la quita
de beneficios de los asalariados, en lugar de dar res-
puesta a cómo puede recuperar el poder adquisitivo o
como se podrá terminar con la informalidad laboral en el
sector de la madera;

- “Las medidas que anunció hasta ahora el nuevo pre-
sidente atentan directamente contra el trabajador y su
salario, al igual que a los jubilados madereros, que se
acercan al gremio con gran preocupación”.

De la misma manera, reconoció el esfuerzo del sector
empresario, a quienes le aquejan la misma incertidum-
bre. “Los problemas de la importación, los impuestos a
la exportación, los incrementos en los costos por la infla-
ción y la quita de subsidios como el servicio eléctrico,
nos advierten de desfasajes en los números y no nos
auguran un buen inicio de año”, remarcó Paiva, pero
advirtió que “a nosotros (gremio) siempre nos van a
encontrar en la defensa de los derechos adquiridos de los
trabajadores”.

Chile: encuentro regional para unir 
esfuerzos ante incendios forestales
Entablar un espacio de diálogo entre los diversos par-

ticipantes involucrados en la prevención y combate de
incendios, fue el objetivo del Primer Encuentro Regional
de Incendios, “Uniendo Fuerzas en el Biobío”, informa-
ron fuentes de Corma. El evento congregó a cerca de 200
asistentes en la Facultad de Ciencias Forestales de la
Universidad de Concepción. La instancia estuvo encabe-
zada por el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela,
y el rector de la Universidad de Concepción, Carlos Saa-
vedra; y contó con la participación de la delegada presi-
dencial regional, Daniela Dresdner; el presidente nacio-
nal de la Corporación Nacional de la Madera, Juan José
Ugarte; el director ejecutivo de Conaf, Christian Little;
la presidenta (s) de la Asociación de Municipalidades de
la Región del Biobío, Alejandra Burgos, así como tam-
bién alcaldes y representantes del Gobierno Regional,
Senapred, y Bomberos.

El evento regional se dividió en tres conversatorios
que abordaron la gestión y las políticas relacionadas con
la prevención y el combate de incendios, la gestión del
riesgo de desastres junto con las coordinaciones funda-
mentales y, finalmente, el trabajo técnico de las distintas
instituciones. En ese sentido, la Delegada Presidencial
Regional, Daniela Dresdner, destacó la presencia de las
distintas instituciones públicas y privadas, y su interés
por responder de manera coordinada y oportuna a este
tipo de emergencias durante la temporada estival.  “Lo
más importante justamente es que podamos tener coope-
ración y colaboración de todas las instancias. Es la única
manera en la que vamos a salir mejor que temporada
pasada, tiene que ver con que todas las instancias estén

extremadamente coordinadas”, indicó. Asimismo, el
director regional de Conaf, Rodrigo Jara, agregó que
“Unir fuerzas en el Biobío es el principal mensaje que
estamos transmitiendo en este seminario, en donde
hemos dejado de manifiesto que existe un compromiso
real de cada una de las organizaciones en la prevención.
Pero también necesitamos que los vecinos, las vecinas
puedan ser parte de las acciones de prevención”. Ade-
más, añadió que, “también estamos aunando fuerzas con
los municipios, Bomberos, Carabineros, el Ejército, la
Armada, los distintos servicios públicos, así como tam-
bién organismos privados en esta tarea, que es evitar la
ocurrencia de incendios”. 

El presidente nacional de la Corporación Chilena de la
Madera, Juan José Ugarte, valoró la instancia que per-
mite compartir experiencias y aprender a todas las insti-
tuciones que se vinculan con la prevención y el control
de los incendios de cada verano. “El encuentro destacó
por su clima de gran confianza, de fraternidad, me atre-
vería a decir. Se entregaron conclusiones, experiencias,
ejemplos de buenas prácticas, espacios de mejora, de
todos los sectores, CONAF, las empresas, el departa-
mento de incendios de Corma, bomberos, organizacio-
nes civiles, de manera de aprender de forma transparen-
te la experiencia, hacer las críticas en este momento que
cuando sirven para poder mejorar en la gestión, reforzar
el concepto de que unidos vamos a poder cumplir de
mejor manera la tarea”. En este contexto, en la jornada,
la Corporación Nacional Forestal y la Corporación Chi-
lena de la Madera firmaron un convenio de colaboración
y apoyo recíproco para lograr una mayor eficacia y efi-
ciencia en el trabajo de prevención, detección y control
de los incendios.

Al respecto, el director ejecutivo de CONAF, Chris-
tian Little, explicó “que estamos trabajando en seguir
fortaleciendo el trabajo con el sector privado, represen-
tados por CORMA, y el convenio junto con formalizar
la labor en prevención y combate de los incendios, abor-
da otros aspectos muy relevantes, como son el trabajo en
investigación y compartir datos y cifras, ya que tenemos
que seguir mejorando la preparación y también involu-
crar más a todas y todos en la gestión del riesgo”. El pre-
sidente Nacional de Corma, Juan José Ugarte, destacó
que, “el convenio viene a ratificar el trabajo conjunto
que hemos venido realizando durante todo el año, por-
que en Chile, si no actuamos de manera diferente, se nos
va a quemar. Y esto se ve reflejado en este convenio, que
viene a transparentar un trabajo público-privado que per-
sigue entregar mayor seguridad a las personas, proteger
nuestra naturaleza y también proteger un activo que da
trabajo a 300.000 de nuestros vecinos en la zona centro-
sur de Chile”, indicó.

Uruguay: Dirección Forestal trabaja en 
estrategias de silvopastoreo para generar 
bienestar animal
El director Forestal, Carlos Faroppa, el director de

Recursos Naturales, Martín Mattos, y técnicos en la
materia participaron el 12 y 13 de diciembre en dos
charlas con enfoque en sistemas combinados incluyendo
ganadería, riego y forestación. Las mismas se realizaron
en el local de remates de la Liga de Trabajo de Tomás
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Gomensoro y en la Agropecua-
ria Artigas. Faroppa realizó un
repaso de la normativa vigente y
la situación actual del bosque
nativo en Uruguay:

- “La problemática más gran-
de de la corta ilegal se da en las
zonas próximas a los centros
poblados, donde la ‘microtala’
con carros o pequeños vehícu-
los hacen muy difícil su control;

- “Para combatir la tala ilegal
es muy importante la ayuda de
la sociedad civil. Se reciben
numerosas denuncias de cortas
ilegales anuales, lo que facilita
nuestra tarea de prevenir cortas
ilegales”.

El director Forestal recordó
que las barracas (de leña), que
comercializan leña de bosque
nativo, deben estar inscriptas en
DG, además de cumplir con
otras obligaciones como contar
con guías de tránsito que asegu-
ren la trazabilidad de la misma
y realizar las declaraciones jura-
das anuales correspondientes. 

Y agregó:
- “Estamos desarrollando

estrategias para mitigar y afron-
tar el cambio climático lo que
significa proteger el bosque
nativo y los recursos naturales
para evitar los problemas, por
ejemplo, de sequía;

- “En nuestro caso como
Dirección Forestal promovemos
determinadas prácticas como la
Ley Forestal que tiene la protec-
ción del bosque nativo;

- “Una protección de hace 55
años o sea gente que pensó
mucho antes y que hoy nos esta-
mos beneficiando de ser un país
que no tiene problemas de defo-
restación a nivel mundial”.

La Ley Forestal establece que
la corta y cualquier operación
que atente contra la superviven-
cia del bosque nativo está prohi-
bida, con excepción de que
dicha corta sea: para uso
doméstico del establecimiento o
medie autorización de la Direc-
ción General Forestal. Asimis-
mo, Faroppa se refirió a la apli-
cación de la bioeconomía de
base biológica:

- “Uruguay está introducien-
do, con los nuevos cambios, los
biocombustibles y biomateria-
les. Recuerden que el Uruguay
es un país que tiene el cien por
ciento de su energía eléctrica en
recursos renovables;

- “Tenemos el 40% de toda la
energía de calor también gene-
rada por el biomasa sea la cale-
facción las Industrias generan
vapor porque usan biomasa leña
básicamente o productos, ahora
más avanzados;

- “Y luego estamos viendo
otras estrategias como van a ser
proyectos del silvopastoreo para
generar bienestar animal con
plantaciones nativas o planta-
ciones comerciales pero con un
sistema donde lo que se prioriza
es el vacuno, el animal o la pro-
ducción y como anexo es el
árbol que va a ser una segunda
producción a largo plazo un
ahorro o la generación del bie-
nestar y protección animal”.
Fuente: MGAP-ICI.

te todo el trimestre. Continuó el
aumento de las exportaciones
brasileñas al resto de la región,
especialmente en MDF. En
Sudamérica, persistieron los
efectos de la baja demanda
debido a un escenario de eleva-
da inflación, aumento de los
tipos de interés, devaluación de
la moneda frente al dólar, eleva-
dos inventarios e incertidumbre
política en algunos países.

SCM Group vuelve a 
ser una de las empresas 
mejor dirigidas de 
Italia 
Por tercer año consecutivo,

SCM Group, líder global en
maquinaria y tecnología para el
procesamiento de la madera,  ha
sido galardonada con el Premio
a las Mejores Empresas Dirigi-
das, que reconoce la excelencia
empresarial Made in Italy. El
reconocimiento lo concede
Deloitte Private, en colabora-
ción con ALTIS - Graduate
School of Sustainable Manage-
ment de la Università Cattolica
del Sacro Cuore, ELITE-Grup-
po Euronext y Piccola Industria
di Confindustria. En la sexta
edición de este prestigioso pre-
mio, 79 empresas italianas fue-
ron reconocidas en función de

parámetros clave como "Estra-
tegia", "Competencias e innova-
ción", "Compromiso y cultura
corporativa", "Gobernanza y
medición del desempeño",
"Responsabilidad social corpo-
rativa" e "Internacionalización y
cadena de suministro". La cere-
monia de entrega tuvo lugar el
30 de octubre en el Palazzo
Mezzanotte, sede de la Bolsa
italiana ELITE-Euronext
Group. En representación de
SCM Group asistieron Davide
De Sossi, Director Financiero, y
Gian Luca Fariselli, Director de
Comunicación. Este galardón
añade otro motivo de orgullo
para SCM Group, destacando su
capacidad para navegar con
éxito en un entorno internacio-
nal complejo, atribuida a las
excepcionales aptitudes exhibi-
das por todos los empleados de
la empresa, como destacaron los
organizadores en referencia a
las empresas premiadas. 

Fuente: Notifix.

Arauco ascendieron a USD
1.594,9 millones en el tercer tri-
mestre de 2023 (3T-2023), lo
que refleja una disminución de
15,1% en comparación con el
3T-2022, informó el portal
Notifix. El EBITDA ajustado
para el 3T-2023 fue de USD
242,6 millones, lo que indica
una disminución de 56,1% o
USD 310,4 millones menos que
en el 3T-2022. El resultado neto
de Arauco para el 3T-2023 fue
una pérdida de USD 173,0
millones, marcando una dismi-
nución de USD 421,9 millones
en comparación con el 3T-2022.
Los ingresos por ventas de la
división productos de madera
de Arauco en el 3T-2023 alcan-
zaron los USD 815,4 millones,
mostrando una disminución de
26,9% en comparación con el
3T-2022 (USD 1.115,5 millo-
nes). Los precios promedio y el
volumen de ventas de los table-
ros de madera de Arauco (PB,
MDF, OSB) disminuyeron
5,1% y 0,4%, respectivamente,
durante el 3T-2023. El mercado
estadounidense experimentó
una reducción de la demanda
con una tendencia a la baja de
los precios, acompañada de un
exceso de oferta sostenido en la
mayoría de los productos duran-
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Egger se comprometió 
a alcanzar Emisiones 
Cero en 2050 para la 
protección del clima
Grupo Egger, uno de los

mayores productores mundiales
de tableros de madera, está a la
vanguardia de la protección del
clima, comprometiéndose a
alcanzar el objetivo Net Zero
para 2050, informó Notifix. El
fabricante de materiales deriva-
dos de la madera está aplicando
objetivos climáticos ambiciosos
y medidas integrales para redu-
cir significativamente las emi-
siones de gases de efecto inver-
nadero en toda su cadena de
valor. Thomas Leissing, director
financiero y portavoz de la
dirección del Grupo, subraya el
deber de la empresa de reducir
las emisiones que afectan al
clima, con el objetivo de permi-
tir a las generaciones futuras
vivir y trabajar de forma sosteni-
ble con materiales derivados de
la madera respetuosos con el
medio ambiente.

En consonancia con el Acuer-
do de París sobre el clima,
Egger se centra en un objetivo
de Red Cero, con la intención de
eliminar las emisiones de la
atmósfera al mismo ritmo que se
producen. El enfoque de la
empresa a nivel de Grupo hace
hincapié en la reducción dentro
de su cadena de valor en lugar
de la compensación externa. La
huella de carbono corporativa
del Grupo Egger en el año base
2022 revela un 10% de emisio-
nes directas (Alcance 1), un
14% de energía adquirida
(Alcance 2) y un 76% de emi-
siones indirectas en la cadena de
valor ascendente y descendente
(Alcance 3).

Egger se enfrenta al reto de
alcanzar el objetivo Net Zero
2050 y ha establecido objetivos
provisionales para 2030. Para
entonces, la empresa pretende
reducir las emisiones directas de
sus plantas en al menos un 30%,
las emisiones de la energía
adquirida en al menos un 40%, y
las emisiones aguas arriba y
aguas abajo en al menos un
10%. La estrategia climática
global de la empresa, disponible
en to.egger.link/climate-stra-
tegy, incluye inversiones estraté-
gicas, como centrales de bioma-
sa y sistemas fotovoltaicos, para
desvincularse de los combusti-
bles fósiles. Egger tiene previsto
promover la compra de energías
renovables y colaborar con
socios en soluciones innovado-
ras, como materias primas quí-
micas y transporte sostenibles.
La empresa adopta un enfoque
basado en hechos, comunicando
continuamente el estado de sus
objetivos climáticos de forma
transparente.

Arauco: Ventas y 
utilidad a la baja en 
3T-2023 
Los ingresos por ventas de
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Marino, quien explicó nociones
básicas de Inteligencia Artificial
(IA) y disertó sobre “IA y las
principales aplicaciones en la
Industria Maderera”.

Habló de los avances en este
campo y a herramientas de este
tipo que existen para aplicar en
casos concretos de la cadena de
valor maderera.  

La última ponencia antes del
almuerzo se llamó “Forjando
sustentabilidad”, a cargo de
Jerónimo Batista.

Batista se especializa en sus-
tentabilidad, es ambientalista y
desarrollador de “Sorui”, vasos
biodegradables que suplantan al
plástico.

Habló de economía circular y
de bioenergía y contó el caso
del desarrollo de vasos descarta-
bles en base a algas que, al ser
biodegradables, pueden dese-
charse en los jardines de los
hogares.

Más disertaciones
Tras el almuerzo la consultora

Paula Molinari habló de su libro
más exitoso, “El salto del
dueño”.

Es un libro dirigido a quienes
han fundado empresas, dirigen
compañías o las han heredado, a
gerentes generales.

Habló de casos concretos de
empresas familiares que han
hechos transiciones generacio-
nales o han pasado exitosamen-
te su etapa de profesionaliza-
ción.

Después expuso el ingeniero
Forestal y Agrónomo PhD Mar-
tín Sánchez Acosta, quien diser-
tó sobre “Construcción con

madera. Principales desafíos”.
Habló de casos de construc-

ciones en madera con sistema
canadiense, del caso del Centro
de Desarrollo Foresto Industrial
(CeDeFI) en Entre Ríos. 

Y propuso, para avanzar en la
construcción con madera,
ponerse de acuerdo en la rotula-
ción de madera, para que, por
ejemplo, un constructor consiga
madera apropiada en un corra-
lón de materiales.

La penúltima exposición estu-
vo a cargo del economista Matí-
as Surt, quien se refirió a la
actualidad económica. 

Por último, hablaron Sabina
Vetter -directora Nacional de
Desarrollo Foresto Industrial de
SAGyP- y Florencia Chavat -
secretaria ejecutiva de CERFO-
AR-PEFC Argentina- sobre
“Nueva normativa de la Unión
Europea”.

Fotos: Desarrollo Forestal
(captura de YouTube).

Sostenibilidad, IA y otros

Se desarrolló el 144º Congreso Maderero de
FAIMA en un hotel porteño

El 144º Congreso Maderero de FAIMA se desarrolló el 1º de diciembre en el Hotel Ker, ubi-
cado en el barrio porteño de San Telmo. Hubo transmisión en vivo por YouTube y un cronis-

ta de Desarrollo Forestal visualizó el evento.

El 144º Congreso Maderero
de FAIMA incluyó la presenta-
ción de un libro dedicado a
emprendedores y gerentes, una
charla sobre sustentabilidad y
otra sobre Inteligencia Artifi-
cial.

Coincidió con una jornada de
lluvias y tormentas intensan en
Capital Federal y el Área
Metropolitana de Buenos Aires,
por lo que la transmisión del
evento por YouTube fue un
acierto. 

Presentaciones
En la apertura hablaron las

autoridades de FAIMA, entre
ellos Román Queiroz, presiden-
te de la entidad.

Luego fue el turno de Lucas
Romero, analista político y
miembro de la consultora
Synopsis.

Romero opinó sobre un even-
tual carácter “pragmático” del
presidente electo, Javier Milei,
para negociar en el Congreso de
la Nación su programa de
gobierno.

Después fue el turno de Raúl
Sabina Vetter -directora Nacional de Desarrollo Foresto Industrial- y Florencia Chavat -secretaria ejecutiva de CERFOAR-
hablaron de la restricciones impuestas por UE a exportaciones sectoriales. 

Ingeniero Forestal y Agrónomo PhD
Martín Sánchez Acosta, recientemente
jubilado de INTA, dijo que impulsará
el rotulado de madera con empresas
del sector para que se masifique la
construcción con madera.


